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O governador Wilson 
Lima, acompanhado 
da bancada federal do 
Amazonas, apresen-
tou, na quarta-feira 
(5), em Brasília, em 
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da Fazenda, Fernan-
do Haddad, uma pro-
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mantém a competiti-
vidade da Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM) e 
que prevê a criação de 
um fundo para com-
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cadação para o Estado.
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Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Governador ressaltou importância da luta pela “sobrevivência” do Amazonas diante da reforma 
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Liberação de recursos acordados entre países deve começar já nas próximas semanas

Governo da 
Suíça anuncia 
doações para 
Fundo Amazônia

Re p r e s e n t a n t e s 
do governo da 
Suíça informa-
ram, nesta quar-

ta-feira (5), que o país 
fará doações em dinheiro 
para o Fundo Amazônia.
Os recursos são usados 
para proteção do meio 
ambiente e combate ao 
desmatamento do bio-
ma.

O anúncio foi feito 
abertura do Fórum Bra-
sil-Suíça de investimen-
tos, evento que está sen-
do realizado em Brasília.

Os valores não fo-
ram divulgados, mas, 
de acordo com o con-
selheiro suíço das áreas 
de Economia, Educação 
e Pesquisa, Guy Parme-
lin, as primeiras doações 
devem ocorrer nas pró-
ximas semanas.

Pelas redes sociais, o 
vice-presidente e minis-
tro do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comér-
cio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, que também 
participou da abertura 
do evento, agradeceu a 
ajuda do governo suíço. 
“A Suíça está entre os 
10 maiores investidores 
no Brasil, contando com 
660 empresas instala-
das no país. Recebemos 

com entusiasmo as pers-
pectivas de doação, por 
parte da Suíça, de recur-
sos para o Fundo Amazô-
nia”, disse Alckmin.

O ministro da Casa Ci-
vil, Rui Costa (PT), tam-
bém estava presente no 
encontro e reforçou o 
compromisso do país no 
desenvolvimento sus-
tentável na Amazônia. “O 
Brasil tem desafios, pro-
blemas a superar, mas, 
ao mesmo tempo que 
temos desafios, esses 
desafios se apresentam 
como enormes oportu-
nidades de investimento 
e parcerias.”

Os recursos do Fundo 
Amazônia são usados em 
ações de promoção da 
sustentabilidade e com-
bate ao desmatamento 
na região.

Além dos recursos 
oriundos da Suíça, o Fun-
do tem previsão de rece-
ber valores doados pelos 
Estados Unidos, pela No-
ruega, pela Alemanha e 
pelo Reino Unido.

O Fundo Amazônia foi 
criado em 2008, durante 
o segundo governo de 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), e tem como ob-
jetivo financiar projetos 
de combate ao desma-

tamento e custear ini-
ciativas para o desen-
volvimento sustentável 
da região.

O mecanismo foi para-
lisado em 2019, na ges-
tão do então presidente 
Jair Bolsonaro (PL) sob 
alegações de irregulari-
dades dos beneficiados.

No início do terceiro 
mandato de Lula, ou-
tros países europeus 
anunciaram doações ao 
Fundo Amazônia. O go-
verno britânico informou 
em maio a destinação 
de R$ 500 milhões ao 
mecanismo.

Em março, o presidente 
dos Estados Unidos, Joe 
Biden, anunciou a do-
ação de R$ 2,5 bilhões 
para o Fundo Amazônia 
para os próximos 5 anos. 
No entanto, o valor ain-
da precisa ser aprovado 
pelo Congresso norte-
-americano para a libe-
ração dos recursos.

A presidente da Co-
missão Europeia, Ursula 
von der Leyen, anunciou 
em junho a doação de 
R$ 100 milhões ao me-
canismo. O comunicado 
aconteceu após reunião 
da alemã com o presi-
dente Lula no Palácio  
do Planalto. 



Amom com Menezes
Pré-candidato a prefeito de 

Manaus, Coronel Alfredo Me-
nezes (PL) acaba de anunciar 
que o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania), outro pré-
-candidato ao cargo, estará com 
ele na próxima terça-feira, dia 11, 
numa entrevista. Será numa live, 
que costuma fazer às terças, no 
começo da noite. Será o segundo 
encontro dos dois políticos em 
menos de duas semanas. Isso 
porque, na semana passada, eles 
também se encontraram em Bra-
sília. Em comum, eles são unidos 
pela oposição ao atual prefeito, 
David Almeida (Avante), que vai 
disputar sua reeleição.

 
Débora critica STF
Após a decisão do STF de man-

ter a suspensão de decretos do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
sobre a política de armamento 
de fogo para a população nesta 
terça-feira (4), a deputada es-
tadual Débora Menezes (PL) se 
manifestou contra a decisão e 
alegou que “querem acabar com 
o legado deixado pela gestão Jair 
Bolsonaro”. A deputada, que é 
aliada de Bolsonaro, foi eleita com 
os princípios de direita emprega-
dos pelo bolsonarismo. Além de 
fazer publicações contra algumas 
decisões do judiciário e do atual 
governo Lula.

 
Dia do Colecionador
A deputada estadual Débora 

Menezes (PL) apresenta uma 
proposta de sua autoria, o Projeto 
de Lei nº 143/2023, que institui 
o dia 3 de agosto, como o “Dia 
Estadual do Colecionador, Atira-
dor Esportivo e Caçador”, para 
homenagear os praticantes da 
modalidade e incentivar o tiro 
esportivo. Débora também é pra-
ticante do tiro esportivo.

Débora possui a Concessão de 
Certificado de Registro para pes-
soa física para realizar atividades 
de colecionamento de armas de 
fogo, tiro desportivo e caça, o CAC.

 
Crime eleitoral
A Polícia Federal (PF) fez, na 

manhã de ontem (5), a opera-
ção nos municípios de Barueri e 
Santana de Parnaíba para apu-
rar falsidade ideológica eleitoral, 
apropriação indébita eleitoral e 
lavagem de capitais, ocorridas no 
curso das eleições de 2022. A 
PF não confirmou o nome dos 
acusados. A operação, batizada 
de Ciclo Fechado, envolve a re-
alização de doações milionárias 
às campanhas dos investigados, 
sendo que boa parte desses valo-
res foi remetido posteriormente 
às próprias empresas das quais 
eles são sócios.

 
Divergências políticas
Pela quarta vez o Uruguai deu 

mais um sinal de divergência com 
as posições adotadas dentro do 
Mercosul. O presidente, Luis Al-
berto Lacalle Pou, decidiu não as-

sinar o comunicado conjunto que 
foi publicado pelos demais países 
membros do bloco. Assinaram o 
documento os presidentes: Luiz 
Inácio Lula da Silva (Brasil), Alber-
to Fernández (Argentina) e Mario 
Abdo Benítez (Paraguai).

O Uruguai vem reclamando 
do protecionismo econômico do 
Mercosul. Lacalle Pou cobrou, 
mais uma vez, uma solução do 
bloco para as negociações com 
a China e adiantou que vai se-
guir com as negociações com os 
asiáticos.

 
Escolinha de Futebol
O Projeto de Lei n.º 403/2022 

de autoria do presidente da CMM, 
vereador Caio André (PSC), que 
obriga escolinhas de futebol da 
capital a assegurar seus atletas 
menores de 18 anos em insti-
tuições de ensino, avançou após 
votação na sessão plenária de 
segunda (3).

Durante a Ordem do Dia os 
parlamentares votaram o pa-
recer favorável da 17ª Comissão 
de Esportes para a propositura, 

aprovando a matéria por unani-
midade. O PL seguiu para análi-
se da 20ª Comissão de Direitos 
da Criança, do Adolescente e do 
Idoso.

 
Pensão a ex-governadores
O ministro Gilmar Mendes, do 

STF, votou pela manutenção de 
norma do Amazonas que garantiu 
pensão vitalícia a ex-governado-
res do Estado. Ele foi acompa-
nhado do ministro Edson Fachin. 
O julgamento foi suspenso nesta 
terça (4) após pedido de vista do 
ministro Dias Toffoli. Gilmar dis-
cordou da ministra Cármen Lúcia, 
que votou pelo fim da regalia, no 
julgamento ocorrido em outubro 
do ano passado. Na ocasião, o 
ministro Alexandre de Moraes 
acompanhou a relatora. O mi-
nistro Luiz Fux também aderiu 
ao voto de Cármen. O placar ficou 
em três a dois pela cassação da 
pensão.

 
Pesquisa eleitoral
A Perspectiva Pesquisa e Opi-

nião realiza levantamento de 

preferência do eleitorado para 
as eleições municipais do próxi-
mo ano em nove municípios do 
interior do Amazonas com maior 
colégio eleitoral. Em quatro cida-
des, Coari, Itacoatiara, Parintins e 
Tefé, a consulta já está na segun-
da sondagem.

Em Coari, o quinto maior colé-
gio eleitoral, com 51.739 eleitores, 
Harben Gomes Avelar lidera a 
nova pesquisa, com vantagem 
sobre o ex-prefeito Adail Pinhei-
ro. Avelar saltou do quarto para o 
primeiro lugar em pouco mais de 
três meses. Adail não estava entre 
os nomes avaliados na pesquisa 
anterior.

 
Novos salários
O prefeito de Manaus, David 

Almeida (Avante), sancionou 
na terça (4) a Lei n° 3.088 que 
estabelece o reajuste de 4,5% 
no salário dos profissionais de 
educação da Semed, onde foram 
publicados no Diário Oficial do 
Município.

Com o aumento de 4,5%, o 
salário inicial do magistério será 

de R$ 2.448,47 e o maior será de 
R$ 15. 210,22. Os valores são para 
trabalhadores com jornada de 20 
horas. Para os professores em iní-
cio de carreira, com carga horária 
de 40 horas semanais, a remu-
neração será de R$ 4.896,94 e 
os trabalhadores com especia-
lização, mestrado e doutorado 
receberão R$ 30. 420, 44.

 
Visual repaginado
O prefeito de Manaus, David Al-

meida (Avante), tem usado as re-
des sociais com frequência para 
manter a popularidade com seus 
eleitores. Ontem (5), ele apresen-
tou aos seus seguidores o seu 
avatar feito a partir da tecnologia 
de inteligência artificial. Em seu 
perfil no Instagram, o prefeito 
usou a tranding para apresentar 
o seu visual “repaginado”.

O upgrade animou os segui-
dores, que comentaram na pu-
blicação: “Christian Grey é vc?”, 
“com todo respeito, o Sr. está 
muito bonito e charmoso”, “um 
ator de Hollywood , arrasou meu 
prefeito”.

 Verba de gabinete
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) começou a analisar 
ontem (5) o PL de nº 390/2023, 
da Mesa Diretora, que aumenta 
de R$ 70 mil para R$ 98 mil 
a verba de gabinete. O reajuste 
é de 40% do fundo destinado 
aos 41 vereadores para pagar os 
assessores. A proposta foi enca-
minhada para a análise da Comis-
são de Constituição e Justiça. O 
presidente da CMM, Caio André 
(PSC), explicou que a intenção é 
melhorar o salário e os direitos 
previdenciários e trabalhistas 
dos assessores parlamentares. 
Ele também informou que o di-
nheiro para o aumento sairá do 
vale-alimentação dos servidores 
da CMM.

 
Furar fila
O vereador Roberto Sabino 

(Podemos) quer oficializar a ‘car-
teirada’ ao apresentar um projeto 
de lei que permite advogados 
furarem a fila em agências ban-
cárias, concessionárias e permis-
sionários de serviço público. Se-
gundo o vereador, o atendimento 
prioritário é necessário para os 
profissionais que estiverem re-
presentando clientes nesses lo-
cais, para “facilitar os serviços ju-
rídicos”. Para terem esse direito, 
os advogados devem apresentar 
todas as vezes a sua carteira da 
OAB juntamente com uma procu-
ração simples para comprovação 
do atendimento prioritário.

 
Déjà-vu
De autoria do senador Sérgio 

Moro (União Brasil-PR), o Senado 
aprovou um requerimento para 
ouvir a líder da oposição vene-
zuelana, Maria Corina Machado.

Maria foi impedida de concor-
rer às eleições pelos próximos 
15 anos, por punição da Con-
troladoria-Geral da Venezuela. A 
ex-parlamentar era a favorita en-
tre 13 candidatos para enfrentar 
Nicolás Maduro nas eleições do 
próximo ano. No pedido apro-
vado pelos parlamentares, Moro 
argumenta que, agências de in-
teligência na Venezuela oprimem 
as forças políticas oponentes a 
Maduro, o que pode configurar 
crime contra a humanidade.

 
Piso da Enfermagem
A ministra da Saúde, Nísia Trin-

dade, disse ontem (5) que o go-
verno vai pagar o piso nacional 
da enfermagem, com retroativo 
desde maio. O anúncio foi feito 
durante a 17ª Conferência Nacio-
nal de Saúde, em Brasília.

“O governo federal trabalha 
para a implementação do piso 
da enfermagem. Vamos imple-
mentá-lo no setor público tal 
como a decisão do STF, garan-
tindo as nove parcelas previstas 
para 2023”, garantiu a ministra.

Maio foi o mês em que o minis-
tro do STF Luís Roberto Barroso 
estabeleceu regras para o paga-
mento do piso.

Governo federal confirma benefícios fiscais
para Zona Franca de Manaus até 2073

O ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), disse que o governo defende a manutenção de um regime diferen-
ciado na reforma tributária para a Zona Franca de Manaus (ZFM) até 2073, como forma de garantir a sustentabilidade 
da região, conforme o prazo estabelecido na Constituição. A declaração ocorreu após reunião com o governador do 
Amazonas, Wilson Lima (União Brasil), nesta quarta (5). 

Ao ministro, o governador entregou uma proposta a ser discutida no âmbito da reforma que está para ser votada 
na Câmara dos Deputados. “Recebi uma série de sugestões a serem incorporadas ao relatório. Garantir a sustenta-
bilidade da região (ZFM) e manter o tratamento diferenciado até 2073, pelo menos. Isso é motivo também de preo-
cupação internacional. Da parte do governo federal, a região tem um futuro promissor”, disse Haddad, que destacou 
a contribuição do modelo para combater a crise climática global.

Wilson Lima destacou que “a reforma preocupa” e reforçou que o encontro teve o objetivo de debater um modelo 
para a região. Ele afirmou reconhecer o esforço do governo federal para que a região continue a receber tratamento 
tributário diferenciado. “Reconhecemos o empenho do governo federal. O governo do Amazonas apoia a reforma e 
precisamos seguir na simplificação tributária. A reforma ainda nos causa preocupação. Mas que o modelo da zona 
franca posso ser mantido. Ela representa 70% da nossa atividade econômica. Não abrimos mão desse modelo e aqui 
a gente conta com a sensibilidade do ministro da Fazenda”, disse.

Para a transição do atual modelo para uma nova proposta de desenvolvimento para a região, o governador tam-
bém defendeu a criação de um fundo de compensação para a região. “Apresentamos também a questão do fundo 
que possa fazer a compensação. O Ministério da Fazenda está fazendo esse desejo. O que estamos pedindo é um 
tratamento desigual para os Estados desiguais”, afirmou Wilson Lima.

Em dose dupla. Ao pai, de 55 anos, que doou um rim ao filho, de 35 anos, 
nesta quinta (5). Ambos não tiveram seus nomes revelados. E ao primeiro 
transplante renal da rede pública de saúde do Amazonas ofertado pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) que aconteceu no Hospital Delphina Rinaldi 
Abdel Aziz, bairro Colônia Terra Nova, Zona Norte de Manaus. O procedi-
mento foi realizado pelo médico Marcelo Perosa, coordenador da Hepato 
do Transplante Sem Fronteiras (TSF), que também merece aplausos!

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao jovem Pedro Ricardo Conceição da Rocha,19, suspeito de praticar crimes na pla-
taforma Discord. O que chamou a atenção de internautas foi ele adotar uma postura 
sarcástica e sem sinais de arrependimento ao ser detido na última terça (4). O rapaz 
chegou a ser descrito pela imprensa como “perigoso e debochado” após responder 
perguntas de jornalistas de forma evasiva. O jovem negou as acusações contra ele dis-
parando o termo “nop” e disse que há muitos outros grupos na plataforma piores que 
o dele. Em determinado momento, o rapaz ainda pede “profissionalismo” aos jornalistas.
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O papel energético do Brasil: 
uma potência em crescimento

A reforma, a Zona Franca 
e a Amazônia

Editorial

A Zona Franca de Manaus é o esteio da economia do Ama-
zonas. Em mais de 50 anos, o Estado não conseguiu criar um 
modelo econômico alternativo capaz de gerar as riquezas que 
sua população precisa para sobreviver. Com a tramitação da 
reforma tributária do governo Lula, mais uma vez a Zona Franca 
entra em debate, como se os incentivos dados às empresas 
aqui instaladas fossem um freio ou âncora para a economia 
do País. É preciso que nossos parlamentares em Brasília mos-
trem ao País que isso não é verdade e que, ao contrário do 
que alguns empresários do Sudeste acreditam, a Zona Franca 
gera riquezas para o Brasil.

Não apenas a Zona Franca está em risco, mas os próprios 
estados e municípios temem a perda de receitas, uma vez que, 
no balaio da reforma entram os principais impostos para os 
dois entes, o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Ser-
viços - ICMS estadual e o Imposto Sobre Serviços de Qualquer 
Natureza dos municípios. Na reforma os dois tributos serão 
fundidos e passarão a compor o novo Imposto sobre Bens e 
Serviços, arrecadado pela União, que repassará recursos aos 
estados e municípios. 

Governadores e Prefeitos temem a perda do poder sobre 
suas principais fontes de recursos e a concentração do poder 
na União. Os contribuintes, por sua vez, temem aumentos 
de outros tributos, como o Imposto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores – IPVA, dos estados, e o Imposto sobre 
a Propriedade Predial e Territorial Urbana – IPTU dos muni-
cípios, que seriam uma compensação para os governadores 
e prefeitos.

Todos os estados e municípios do País têm muita coisa em 
jogo, pois tratam-se das maiores fontes de recursos para esses 
entes, mas, para o Amazonas, a situação é mais dramática. 
Além dos constantes ataques feitos, principalmente pelas 
bancadas do Sul e Sudeste, o ICMS é um importante imposto 
na composição dos incentivos da Zona Franca.

O Brasil precisa entender que a Zona Franca é a mais bem-
-sucedida estratégia estatal de ocupação, defesa e preservação 
da Amazônia brasileira. O mundo não sabe quase nada do Brasil. 
Para muitos estrangeiros, nossa capital é Buenos Aires. Mas 
o mundo sabe muito e tem muitos planos para a Amazônia.

É inegável que a mudança cli-
mática que estamos vivenciando 
abriu uma nova realidade mun-
dial para uma transição energéti-
ca eficiente, de modo a preservar 
o meio ambiente e contribuir para 
a redução de emissões de gases 
e de custos durante os processos 
produtivos.

A indústria automotiva, por 
exemplo, passa por esse processo 
de transformação e vem substi-
tuindo nas suas frotas o tradicional 
veículo a combustão, pelos mode-
los elétricos, o que impactaria na 
diminuição da poluição aérea em 
80% até 2050.

No entanto, a energia elétrica 
produzida atualmente não seria 
capaz de alimentar 40% dos car-
ros existentes. Portanto, será ne-
cessário que o Brasil repense seu 
modo de fornecimento energético 
e passe a investir recursos em fon-
tes de energias renováveis que não 
gerem impactos ambientais, como 
no caso da solar.

A diversificação da matriz ener-
gética é um objetivo importante 
e o Brasil pode alcançá-lo por 
meio da expansão da energia so-
lar. Atualmente, o país depende 
fortemente de fontes tradicionais, 
como hidrelétricas e termelétri-
cas. Ao investir na energia solar, o 
Brasil reduziria sua dependência 
dessas fontes e garantiria maior 
estabilidade energética, além de 
contribuir para a mitigação das 
mudanças climáticas.

O Brasil é privilegiado com uma 
quantidade significativa de radia-
ção solar. Devido à sua localização 
geográfica próxima ao equador, o 
país recebe uma irradiação solar 
intensa ao longo do ano. Essa abun-
dância de recursos solares cria con-
dições oferecidas para a geração de 
energia solar em diversas regiões 
do país, permitindo o aproveita-
mento máximo dessa fonte ener-
gética e a dependência de fontes 
de energia não renováveis.

Além disso, o país possui uma 
vasta extensão territorial, o que 
permite a implantação de gran-
des projetos solares em escala, 
beneficiando-se de economias de 
escopo e de aglomeração. Essa 
competitividade econômica torna 

a energia solar uma alternativa 
atraente, capaz de gerar retornos 
financeiros sólidos para os investi-
dores e apoiar o desenvolvimento 
sustentável do país, que pode de-
sempenhar um papel de destaque 
no desenvolvimento de alternati-
vas sustentáveis.

No setor de aviação, por exem-
plo, o Brasil vem testando um 
novo combustível derivado do 
etanol que promete revolucio-
nar a indústria aérea. A grande 
inovação é que esse combustível 
pode ser utilizado diretamente 
nas turbinas dos aviões, sem 
a necessidade de modificação 
ou troca desses equipamentos, 
representando um avanço signi-
ficativo em termos de viabilidade 
e sustentabilidade.

O combustível derivado do eta-
nol para aviação é obtido através de 
um processo de conversão química 
do etanol, uma substância ampla-
mente produzida no Brasil a partir 
da cana-de-açúcar.

Esse processo envolve a remo-
ção de impurezas e a otimização 
das características do etanol, uma 
opção mais sustentável em com-
paração aos combustíveis fósseis 
tradicionais, pois sua produção 
libera uma quantidade significati-
vamente menor de gases de efeito 
estufa na atmosfera. Isso contribui 
para a redução das emissões de 
carbono pela aviação, um setor co-
nhecido por suas altas emissões e 
impactos ambientais.

O Brasil possui diversas vanta-
gens ao investir e explorar essas 
soluções que temos em nosso ter-
ritório. Com sua abundância de re-
cursos naturais e solares, redução 
da dependência de fontes tradicio-
nais de energia, impacto ambiental 
positivo e viabilidade econômica 
crescente, o país está em uma po-
sição favorável para adotar essas 
fontes e colher os benefícios a lon-
go prazo. Dessa forma, o Brasil esta-
rá promovendo a sustentabilidade, 
gerando empregos, impulsionando 
a economia e encorajando a re-
dução das emissões de gases de 
efeito estufa. É hora de aproveitar o 
potencial solar do Brasil e construir 
um futuro energético mais limpo e 
sustentável para todos.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É um soco no estômago dos mais pobres”

Bancos negam que ‘marco das garantias’ reduza 
custo do crédito

Lorota de relator
O relator Weverton (PDT-MA) 

diz que o “marco” malandro “esti-
mulará” o crédito, reduzindo seu 
custo. Mas os bancos garantem: 
não é verdade.

Inclua-nos fora dessa
Representantes dos bancos se 

apressaram em esclarecer que o 
setor não se associou aos car-
tórios na tentativa de roubar a 
tarefa da Justiça.

Custo seria maior
Os bancos garantem que não 

apoiam o projeto, tampouco o 
Banco Central, por elevar o custo 
da transação, sem qualquer be-
nefício final.

Lobby ousado
A Comissão de Assuntos Eco-

nômicos do Senado criou nova 
chance de evitar o golpe dos 
cartórios, adiando a votação para 
esta quarta-feira (5).

Lula ignora suas ministras, 
mas recebe candidato argentino

Em viagem à Argentina para as-
sumir a presidência do Mercosul, 
o presidente Lula (PT) arranjou 
espaço na agenda para uma reu-
nião com Sérgio Massa, ministro 
da Economia da quebrada Argen-
tina e candidato da esquerda para 
substituir Alberto Fernández no 
comando do país. Com a agenda, 
Massa ultrapassa duas ministras 
do próprio Lula que nunca tiveram 
agenda privada com o petista: 
Anielle Franco, titular da pasta da 
Igualdade Racial, e Simone Tebet, 
que comanda o Planejamento.

Presidente da Argentina?
A agenda oficial do petista re-

vela que Massa se igualou a 14 
ministros do governo brasileiro. 
Todos tiveram apenas uma reu-
nião privada com Lula.

Argentina em alta
Já Fernández empata em nú-

mero de reuniões com o vice-
-presidente, Geraldo Alckmin, 

cinco; e ultrapassa outros 30 
ministros de Lula.

Foro de São Paulo
Até a secretária-executiva do Foro 

de São Paulo, Mônica Valente, foi re-
cebida no Planalto por Lula. Anielle 
Franco e Simone Tebet, nada.

Tamanho do estrago
A Confederação Nacional do 

Comércio fez um estudo e viu o 
tamanho do estrago da reforma 
tributária. A carta tributária das 
empresas inscritas no Simples 
Nacional deverá crescer 261%, 
enquanto impostos dos serviços 
na área cultural subirão 171%, ser-
viços pessoais 160% e por aí vai.

Subiu no telhado
A reforma tributária enfrenta 

grande resistência entre depu-
tados, prefeitos e governadores. 
O presidente da Câmara, Arthur 
Lira, marcou reunião de líderes 
nesta terça (4) sobre o tema. Teve 
que cancelar.

União contra
Mesmo entre partidos com ca-

deira no ministério Lula, a re-
forma tributária deve enfrentar 
resistência na Câmara. “Não que-
remos que o pobre pague mais”, 
Coronel Assis (União-MT), con-
trário ao texto como está.

PL é contra
O Partido Liberal vai orientar votos 

contrários na apreciação da reforma 
tributária na Câmara. A informação 
foi passada pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro. Sozinho, o partido tem 
99 deputados federais.

Ciro quem?
Levantamento do Paraná Pes-

quisas mostra o veterano Ciro 
Gomes em derretimento nas in-
tenções de voto para presidente 
entre goianos. Com 5,3%, perderia 
até para a estreante Simone Te-
bet (MDB), com 7,6%.

Zoe vereadora
Cubana naturalizada brasileira, a 

Ex-presidente Jair Bolsonaro sobre o projeto de reforma tributária do governo petista

youtuber Zoe Martínez anunciou sua 
pré-candidatura a vereadora em São 
Paulo, após reunião com o presiden-
te do PL, Valdemar Costa Neto: “Será 
uma grande honra”, disse.

Buraco mais embaixo
Segundo estimativa do econo-

mista Marcos Cintra, a alíquo-
ta padrão de impostos será de 
33,76% caso a reforma tributá-
ria de Lula passe no Congresso. 
“Inviável e irrealista”, definiu o 
professor da FGV.

Martelo batido
A deputada Clarissa Tércio (PP-

-PE) bateu o martelo e vai mesmo 
disputar a Prefeitura de Jaboatão 
dos Guararapes. A parlamentar foi 
a segunda mais bem votada na 
cidade, levou mais de 30 mil votos.

Pensando bem...
...aumento de impostos virou 

“reforma” e autorização para gas-
tar mais, “arcabouço”.

| Poder sem Pudor

Lógica brizolista
O então presidente José Sarney e 

seu ministro Dilson Funaro empol-
gavam o País com o Plano Cruzado 
quando o governador do Rio de 
Janeiro, Leonel Brizola, tomou a 
decisão – equivocada – de fechar 
questão contra as medidas. “Esse 
Plano Cruzado é uma imposição 
do FMI!”, fantasiou. O deputado e 
economista Tito Ryff divergiu, mas 
Brizola explicou sua lógica curiosa: 
“Para o povo, FMI é uma coisa ruim. 
Nós achamos que o Plano Cruzado 
é uma coisa ruim. Então, o plano é 
coisa do FMI.”

Os bancos não apoiam o projeto nº 4188, a mais ousada tentativa do milionário lobby dos cartórios de 
aumentar o próprio faturamento. Para os bancos, o efeito do “marco” será o inverso: aumenta o custo 
da transação. Aprovado na Câmara e desfigurada pelo relator no Senado, o projeto atende ao lobby dos 
cartórios para substituir a Justiça, na privatização da execução e retomada de bens financiados. Mediante 
pagamento de taxas extorsivas aos cartórios pelo “servicinho” sujo, claro.

J.A.Puppio
é empresário, diretor-presidente da Air Safety e autor 
do livro “Impossível é o que não se tentou”
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O Projeto de Lei 
nº183/2023, de autoria 
da deputada estadual 
Débora Menezes (PL), 
que proíbe sátiras e atos 
de menosprezo com a 
religião cristã no Esta-
do, foi aprovado nes-
ta quarta-feira (5), na 
Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazo-
nas (Aleam). O projeto 
foi subscrito por outros 
quatro deputados e nos 
próximos dias deve ir à 
sanção do governador 
Wilson Lima.

O projeto tem como 
proposta combater a 
discriminação, a ridicu-
larização da fé cristã, 
mediante sátiras e me-
nosprezo que levem a 
dissimular o ódio aos 
cristãos, no Estado.

“A prática de qualquer 
religião é assegurada 
pela Constituição Fe-
deral, entretanto, nos 
últimos anos, temos 
acompanhado inúme-

ras situações de ridi-
cularização à fé cristã, 
geralmente sob a ale-
gação de expressão ar-
tística, principalmente 
em festividades como o 
Carnaval. E é justamen-
te contra tais práticas 
que meu projeto buscar 
atuar” , observou Débora 
Menezes.

Para o deputado João 
Luiz (Republicanos) o PL 
nº183/2023 é de suma 
importância, por conta 
dos eventuais casos re-
gistrados pelo país, re-
ferentes a enredos de 
carnaval, esquetes ou 
programas humorísticos 
zombando de símbolos 
e personagens que in-
tegram a religião cristã. 

“A pessoa pode ou 
não concordar com 
qualquer religião, mas 
ela deve manter o res-
peito independente 
da prática religiosa”, 
destacou, o deputado  
Rozenha (PMB).

aprovação é benéfica 
para todos os usuários 
do serviço de telefonia 
móvel e para as em-
presas de Manaus, que 
vão poder contar com 
uma maior cobertura  
do 5G.

“A nossa cidade foi 
uma das primeiras ca-
pitais a ter a legislação 
para a instalação dos 
equipamentos neces-
sários para receber 
essa tecnologia, mas 
ainda estava longe de 
ter uma boa cobertura 
e, segundo as opera-
doras, uma divergência 
na interpretação da Lei 
gerou esse atraso. Por 
isso propus esse com-
plemento, para dar a 
chance de finalmente 
termos uma melhor co-
nectividade e um sinal 
que atenda a todas as 
zonas urbanas e ribei-
rinhas de Manaus”, ex-
plicou. 

Aprovada na Câmara, proposta de Peixoto 
que amplia 5G em Manaus segue para sanção

CMM

PL que proíbe sátiras à 
religião cristã é aprovado

Após ser votado em 
regime de urgência, o 
Projeto de Lei Com-
plementar que alte-
ra o § 1.º do art. 20 da 
lei n.17, de 1.º de junho 
de 2022, que dispõe 
sobre o procedimen-
to para a instalação 
de infraestrutura 
de suporte para Es-
tação Rádio-Base 
(ERB) autorizada e/
ou homologada pela 
Agência Nacional de 
Telecomunicações 
(Anatel) no municí-
pio de Manaus, de 
autoria do vereador 
Peixoto (Agir) foi 
aprovada, por una-
nimidade, durante a 
sessão desta quar-
ta-feira (5), na Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM). Com 
o resultado positivo, 
o projeto segue ago-
ra para a sanção do 
Executivo Municipal.

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Vereador destacou potencial da capital amazonense

CCJR da Câmara analisa igualdade 
de salário base em R$ 1.320
Parte dos servidores 
da CMM recebe 
cerca de R$ 500 
como vencimento-
base, implicando em 
problemas com o INSS

DIVULGAÇÃO

O presidente da 
Câmara Munici-
pal de Manaus 
(CMM), vereador 

Caio André (PSC), ressal-
tou que a 18ª Legislatura 
da Casa promove uma “re-
paração histórica” com o 
Projeto de Lei (PL) de 
autoria da Mesa Diretora, 
que dispõe sobre o valor 
da verba de gabinete na 
CMM.

Com a mudança, apro-
vada por unanimida-
de pelos vereadores na 
Sessão Plenária desta 
quarta-feira (5), o valor 
pago para os Assistentes 
Parlamentares Comis-
sionados (APCs) nível 1 
será igualado ao salário 
mínimo atual. O Proje-
to de Lei avançou para 
análise da 2ª Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Redação (CCJR) e seguirá 
em tramitação na Casa 
Legislativa.

Os APCs atuam dire-
tamente nos gabinetes 
e são responsáveis por 
elaborar pareceres, pro-
posições legislativas, 
organizar reuniões, efe-
tuar levantamentos de 
demandas, entre outras 
atividades.

Durante Reunião Ordi-
nária desta quarta-feira, 

o presidente da Casa ex-
plicou que a atualização 
dos vencimentos dos 
APCs segue uma determi-
nação conjunta de órgãos 
como o Ministério Público 
do Estado (MPE-AM), Mi-
nistério Público do Traba-
lho (MPT-AM), Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) e Procuradoria Ge-
ral do Município (PGM).

Caio André destacou 

que a alteração no valor 
acompanha o salário mí-
nimo atual, de R$ 1.320, a 
ser pago aos cargos APC-1. 
Atualmente, pela Lei n.º 
526 de 15 de dezembro 
de 2022, o valor mínimo 
é de R$ 500. O parla-
mentar complementou 
a fala destacando que o 
aumento na verba de ga-
binete não vai impactar no 
orçamento da Casa. 

“Esse aumento da verba 
de gabinete sairá do vale-
-alimentação. É um ajuste 
que a Câmara Municipal 
de Manaus está fazendo, 
trazendo a possibilidade 
de uma permuta, trazen-
do os valores do vale-
-alimentação para dentro 
da verba de gabinete, fa-
zendo com que os nossos 
funcionários tenham seus 
direitos tanto previdenci-

ários quanto trabalhistas 
resguardados”, disse Caio 
André.

O presidente da CMM 
também agradeceu o em-
penho dos vereadores por 
discutirem sobre a propo-
situra que vai beneficiar 
os servidores da Casa.

“Esse projeto é um 
resgate para o servidor 
da Casa, principalmente 
os servidores da verba 

Presidente da CMM agradeceu o empenho dos vereadores por discutirem sobre a propositura

de gabinete. Nossos As-
sessores Parlamentares 
Comissionados esta-
vam (com os vencimen-
tos) defasados desde a 
pandemia e precisavam 
acompanhar o salário mí-
nimo. Esse é o resgate que 
a Câmara está fazendo 
neste momento sem tra-
zer qualquer aumento de 
verba para os gabinetes”, 
afirmou Caio André.

A matéria trata do au-
mento do período de li-
cenciamento das torres 
onde são instaladas as 
antenas que transmitem 
o sinal e assim melho-
ram o serviço de internet 
de quinta geração. Com 

a alteração, fica con-
cedido o prazo de até 
dois anos, contado da 
publicação da Lei, para 
que as operadoras ade-
quem as infraestruturas  
necessárias.

Segundo Peixoto, essa 
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DIVULGAÇÃO

Lula garante Nísia Trindade na 
Sáude e piso da enfermagem
Em evento, além 
de assegurar 
permanência da 
ministra, também 
foi confirmado piso 
da enfermagem 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
confirmou a per-
manência da minis-

tra da Saúde, Nísia Trinda-
de, no governo, em meio 
à vontade do Centrão por 
mais espaço na Esplanada. 
Ao elogiar o trabalho da 
ministra à frente da pasta, 
ele disse que a ministra 
pode ficar tranquila sobre 
a continuidade no cargo.

“Na semana passada, ti-
nha visto uma pequena nota 
num jornal com alguém rei-
vindicando o Ministério da 
Saúde. Fiz questão de ligar 
pra Nísia e dizer: Nísia, vá 
dormir e acorde tranquila, 
porque o Ministério da Saú-
de é do SUS”, declarou Lula, 
discurso na 17ª Conferência 
Nacional de Saúde, nesta 
quarta-feira (5) em Brasília.

“Temos uma mulher no 
Ministério da Saúde para 
cuidar do povo! Tenho mui-

ta sorte no Ministério da 
Saúde, todos eles foram 
extraordinários. Mas preci-
sou uma mulher para fazer 
mais”, acrescentou. Com or-
çamento de R$ 189 bilhões, 
o ministério é alvo do desejo 

dos parlamentares que vis-
lumbram emendas, cargos e 
projeção eleitoral.

O Centrão busca ocupar 
mais espaços no governo, 
após uma “insatisfação ge-
neralizada” de deputados 

com a demora na libera-
ção de emendas do governo 
federal. Um dos principais 
focos de reclamação dos 
parlamentares é justamen-
te com as travas para empe-
nhar verbas na Saúde, que 

tem um dos maiores orça-
mentos da Esplanada. No 
final de junho, ela se reuniu 
com o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL).

Como mostrou o Esta-
dão, Lula resiste a trocar 

Lula se reuniu com a ministra no Palácio da Alvorada, residência oficial da presidência da República

Zanin é 
oficializado 
no STF

 O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
nomeou o advogado 
Cristiano Zanin Martins 
para exercer o cargo de 
ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
na vaga decorrente da 
aposentadoria do mi-
nistro Ricardo Lewan-
dowski.

A formalização da 
nomeação consta de 
decreto publicado no 
Diário Oficial da União 
(DOU) desta quarta-
-feira (5). De acordo 
com o Supremo, a 
posse de Zanin será 
realizada no dia 3 de 
agosto. 

Indicado por Lula ao 
cargo, Zanin teve seu 
nome aprovado pelo 
Senado no dia 21 do 
mês passado. No ple-
nário, foram 58 votos 
a favor do indicado e 
18 contra. Antes, ele 
passou por sabatina 
na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) 
da Casa e lá recebeu 
21 votos favoráveis e 
5 contrários, depois de 
uma sessão de quase 
oito horas. 

Zanin ganhou no-
toriedade por ter sido 
advogado de Lula nos 
processos da Ope-
ração Lava Jato, que 
levaram o hoje presi-
dente da República à 
prisão por 580 dias.

Presidente do INSS teria usado privilégios do cargo para bancar viagens e dar aulas em faculade 

Após ‘farra das passagens’, presidente 
do INSS é exonerado do cargo

DIVULGAÇÃO

O presidente interino 
do Instituto Nacional 
de Seguro Social (INSS), 
Glauco Wamburg, foi 
exonerado do cargo. A 
decisão foi publicada no 
Diário Oficial da União 
(DOU) desta quarta-feira 
(5). No lugar dele, assu-
me o atual diretor de 
Orçamento, Finanças e 
Logística da autarquia, 
Alessandro Stefanutto. 

A decisão ocorre após 
esta coluna revelar os 
gastos excessivos de 
Wamburg com passa-
gens e diárias em viagens, 
uma suposta “farra das 
passagens”, sobretudo 
para o Rio de Janeiro, 
cidade onde tem resi-
dência fixa.

Wamburg foi nomeado 
à função pelo ministro da 
Previdência Social, Car-
los Lupi (PDT), em fe-
vereiro deste ano. Após 
quatro meses no cargo, a 
demissão dele começou 
a ser ventilada por fontes 
do governo desde a se-
mana passada, conforme 
adiantado pelo  Metró-
poles.

Segundo auxiliares de 
Lupi, outro motivo para 
demiti-lo foram os “con-
flitos” entre a equipe de 
Wamburg, que é servidor 
de carreira do INSS, e a 
do ministro. 

Responsável pelo pa-
gamento de aposen-
tadorias e pensões a 
cerca de 37 milhões de 

cidadãos, o INSS foi um 
dos órgãos afetados pe-
los cortes do governo 
federal no fim do ano 
passado. 

De acordo com as de-
núncias apuradas pela 
coluna Na Mira envol-
vendo a “farra de pas-

sagens”, as justificativas 
para as pontes aéreas 
Brasília-Rio que cons-
tam no Portal da Trans-
parência são agendas 
supostamente oficiais 
e de interesse da au-
tarquia federal. No en-
tanto, muitos dos com-

promissos não foram, 
de fato, cumpridos por 
Wamburg.

Ao longo de dois meses, 
o Metrópoles conferiu 
cada uma das agendas, 
após servidores denun-
ciarem que o presidente 
do INSS criava reuniões 

fictícias para justificar 
viagens até a capital 
fluminense e ministrar 
aulas de direito previ-
denciário em uma facul-
dade particular, a Uni-
versidade Santa Úrsula, 
em Botafogo, bairro da 
zona sul carioca. 

TRANSPORTE AÉREO STF

o comando da pasta. O 
presidente pediu que in-
terlocutores informassem 
aos parlamentares que “de 
jeito nenhum” tiraria Nísia 
Trindade do Ministério da 
Saúde. Em entrevista na se-
mana passada, o ministro da 
Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência, Paulo 
Pimenta, negou a possibili-
dade de saída de Nísia.

Na manhã desta quarta 
(5), Lula se reuniu com a 
ministra no Palácio da Al-
vorada, residência oficial da 
presidência da República. O 
encontro também foi acom-
panhado pelos ministros Rui 
Costa (Casa Civil), Márcio Ma-
cêdo (Secretaria-Geral), Ale-
xandre Padilha (SRI) e Jorge 
Messias (Advocacia-Geral da 
União).  , Nísia Trindade, disse 
que o governo vai pagar o piso 
nacional da enfermagem, 
com retroativo desde maio. 
O anúncio foi feito durante 
a 17ª Conferência Nacional 
de Saúde, em Brasília.

“O governo federal traba-
lha para a implementação do 
piso da enfermagem. Vamos 
implementá-lo no setor públi-
co tal como a decisão do Su-
premo Tribunal Federal [STF], 
garantindo as nove parcelas 
previstas para 2023”, declarou.
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Proposta dá segurança ao 
Amazonas na reforma tributária 

PRIMEIRO SEMESTRE 

Honda Motos tem crescimento de 14% no semestre em 2023
DIVULGAÇÃO

Mais de 573 mil motocicletas produzidas no primeiro semestre

A Honda Motos concluiu o 
primeiro semestre de 2023 
com resultados positivos em 
vendas e produção. De janeiro 
a junho, foram 555 mil uni-
dades emplacadas, indicando 
um crescimento de 14% em 
relação ao mesmo período 
do último ano. Em Manaus, 
o crescimento registrado é 
de 7%, com mais de 573 mil 
motocicletas produzidas no 
primeiro semestre.

Esses números represen-
tam o melhor resultado da 
marca para o primeiro semes-
tre desde 2014, quando 576 mil 
unidades foram emplacadas.

Em junho, foram mais de 101 
mil emplacamentos, um total 
7% superior em comparação 
com o mesmo mês de 2022. 
No desempenho do semestre, 
o mês de maio registrou o re-
corde nos emplacamentos do 

período, com mais de 114 mil 
unidades e uma média diária 
de 5.224 motocicletas.

O desempenho positiva é 
uma consequência do for-
talecimento das estratégias 
comerciais da Honda, além 
de uma demanda que segue 
aquecida. A motocicleta ofe-
rece uma solução de mobilida-
de conveniente e econômica 
para os brasileiros.

Entre os modelos com maior 
número de emplacamentos, 
destaque para a Linha CG 160, 
com mais de 211 mil e a li-
nha Biz, com 99 mil unidades. 
Completam o ranking de mo-
tocicletas mais emplacadas: a 
NXR 160 Bros, com mais de 74 
mil unidades e a Pop110i, com 
aproximadamente 70 mil.

No segmento de scooters, 
outro importante pilar da atu-
ação, a PCX lidera a categoria 

com mais de 18 mil unidades. 
Os demais modelos da Honda, 
como Elite 125, Forza 350, ADV 
e X-ADV consolidam a marca 
como a líder absoluta entre 
as scooters.

Na divisão dos modelos de 
alta cilindrada, a empresa re-
gistrou um recorde de mais 
de 8.100 emplacamentos no 
período, o melhor resultado 
desde 2016, mantendo a Hon-
da à frente no segmento. Os 
números refletem uma es-
tratégia focada na constan-
te atualização do line up e o 
fortalecimento da presença 
da marca em um segmento 
altamente competitivo. Des-
taque para a Africa Twin DCT, 
com o diferencial de produção 
nacional do modelo, sendo a 
única operação fora do Japão 
a fabricar o câmbio DCT.

Produção

Divulgação

Haddad disse que o 
governo defende a 
manutenção de um 
regime diferenciado 
na reforma tributária 
para a ZFM até 2073

Em Tempo

O governador Wilson 
Lima, acompanhado 
da bancada federal do 
Amazonas, apresentou, 

na quarta-feira (5), em Brasí-
lia, em reunião com o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
uma proposta para o texto da 
reforma tributária que dá segu-
rança jurídica, mantém a com-
petitividade da Zona Franca de 
Manaus (ZFM) e que prevê a 
criação de um fundo para com-
pensar perdas de arrecadação 
para o Estado. 

As sugestões serão analisa-
das pelos técnicos do ministério 
para, em consenso, definirem a 
melhor redação dos artigos que 
o Amazonas propõe.

Além do governador e do mi-
nistro, participaram da reunião 
os senadores Omar Aziz (coor-
denador da bancada) e Eduardo 
Braga; os oito deputados fede-
rais: Amon Mandel; Adail Filho; 
Saullo Viana; Fausto Santos Jr; 
Átila Lins; Silas Câmara; Sidney 
Leite; Capitão Alberto Neto; e o 
secretário estadual da Fazenda, 
Alex Del Giglio.

Nas discussões, Wilson Lima 
reconheceu o empenho do Go-
verno Federal em ouvir todos os 
lados para encontrar um cami-
nho de consenso. E reforçou ao 
ministro que a Zona Franca é 
decisiva para o Amazonas.

O governador destacou que 
as preocupações do Amazonas 
envolvem a garantia de ma-
nutenção dos incentivos fis-
cais concedidos às empresas 
instaladas na Zona Franca de 
Manaus; a arrecadação do Es-
tado; e o desenvolvimento do 
modelo com a ampliação de 
investimentos em setores como 

a bioeconomia.
“A reforma tributária nos 

causa preocupações e a gente 
tem discutido essas questões 
para que o modelo econômico 
que funciona hoje no estado do 
Amazonas, que é a Zona Franca 
de Manaus, possa ser mantida. 
A indústria representa algo em 
torno de 30% do nosso PIB 
(Produto Interno Bruto), 50% 
da nossa arrecadação e, no final 
do dia, representa algo em tor-
no de 70% da nossa atividade 
econômica“, declarou Wilson 
Lima, reforçando que o Estado 
apoia a reforma tributária.

Designado pelo presidente 
Lula para atender o governador 
e a bancada, Fernando Haddad 
reconheceu a importância da 
Zona Franca de Manaus para 
o desenvolvimento local e para 
a preservação da floresta. O 
ministro reforçou que a posição 
do Governo Federal é garantir a 
manutenção da ZFM até 2073 
– que é o prazo constitucio-
nal – e que, também, busca 
desenhar um modelo de de-
senvolvimento econômico que 

contemple um entendimento 
entre os estados brasileiros.

“Recebi uma série de su-
gestões a serem incorporadas 
ao relatório. Garantir a sus-
tentabilidade da região [zona 
franca] e manter o tratamen-
to diferenciado até 2073, pelo 
menos. Isso é motivo também 
de preocupação internacional. 
Da parte do governo federal, a 
região tem um futuro promis-
sor”, disse Haddad.

Wilson Lima destacou que “a 
reforma preocupa” e reforçou 
que o encontro teve o objetivo 
de debater um modelo para a 
região. Ele afirmou reconhecer 
o esforço do governo federal 
para que a região continue a 
receber tratamento tributário 
diferenciado.

“Reconhecemos o empenho 
do governo federal. O governo 
do Amazonas apoia a reforma 
e precisamos seguir na sim-
plificação tributária. A reforma 
ainda nos causa preocupação, 
mas que o modelo da zona 
franca posso ser mantido. Ela 
representa 70% da nossa ati-

vidade econômica. Nós não 
abrimos mão desse modelo 
e aqui a gente conta com a 
sensibilidade do ministro da 
Fazenda”, disse. 

Proposta apresentada
O texto propõe a instituição 

do chamado Fundo de Com-
pensação, Sustentabilidade e 
Diversificação Econômica do 
Estado do Amazonas, que será 
constituído com recursos da 
União e por ela geridos, sendo 
que haverá a destinação de 
40% ao Estado para recompor 
perdas de receitas com a mu-
dança do regime de tributação; 
e de 60% para a criação de 
novas matrizes econômicas.

A proposta apresentada ao 
Ministério da Fazenda asse-
gura, ainda, os mecanismos 
necessários para manter o 
diferencial competitivo à pro-
dução, comercialização ou 
importação de bens que te-
nham industrialização na Zona 
Franca de Manaus, além de 
também garantir às Áreas de 
Livre Comércio o tratamento 

tributário favorecido.

ZFM na Reforma
No dia 6 de junho, quando foi 

realizada a leitura do relatório 
do grupo de trabalho (GT) da 
Câmara Federal que discute a 
reforma tributária, o governa-
dor Wilson Lima já havia falado, 
por telefone, com o ministro 
Haddad para colocar o estado 
do Amazonas à disposição para 
sanar dúvidas da equipe eco-
nômica do governo e garantir 
a manutenção da competitivi-
dade da Zona Franca.

Além disso, diante do reco-
nhecimento do próprio relator 
da reforma, deputado federal 
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 
ao destacar que o modelo é 
essencial para o desenvolvi-
mento econômico da região 
Norte, Wilson Lima agradeceu 
aos deputados integrantes 
do GT, em especial os eleitos 
pelo Amazonas, na defesa da 
ZFM, que gera mais de 500 mil 
empregos diretos e indiretos 
em áreas urbanizadas e que 
garante a proteção da floresta.

Governador e ministro Haddad participaram da reunião com os senadores Omar Aziz e Eduardo Braga, além dos oito deputados federais

Em Manaus, na fábrica da 
empresa, os resultados tam-
bém são positivos e o cresci-
mento registrado é de 7%, com 
mais de 573 mil motocicletas 
produzidas no primeiro semes-
tre. Os números superam o 
resultado de produção desde 
2015, quando foram fabricadas 
cerca de 566 mil unidades.

A planta fabril de Manaus, 
a mais verticalizada da Honda 
em todo mundo, tem passado 
por um processo de moder-
nização, resultado do inves-
timento anunciado pela em-
presa, na ordem de R$ 500 
milhões visando tornar a uni-
dade uma referência em efici-
ência produtiva. Todo projeto 
será concluído ainda esse ano.

“Estamos muito satisfeitos 
com a conclusão do primei-
ro semestre, período em que 
registramos recordes e cres-

cimento. Seguimos monito-
rando o ambiente de ne-
gócios e nossa projeção é 
encerrar 2023 com um vo-
lume mais de 10% superior 
em relação ao último ano. 
A Honda continuará acele-
rando e, para os próximos 
dois anos, vamos apresen-
tar 10 lançamentos, entre 

produtos inéditos e novas 
versões de modelos atuais, 
que irão complementar o 
maior lineup do mercado e 
ser mais competitivo para 
atender as necessidades e 
desejos dos clientes”, afirma 
Marcelo Langrafe, Diretor 
Comercial da Moto Honda 
e Diretor CRM.

Grupo Natan 
abre 26 vagas 
de trabalho

CONTRATAÇÃO   

Da redação

O Grupo Natan Conge-
lados está com 26 vagas 
de trabalho abertas para 
contratação de profis-
sionais para as áreas de 
panificação, produção, 
transporte e serviços ge-
rais. Para concorrer aos 
cargos, os candidatos 
devem enviar o currículo 
para o e-mail selecao@
natancongelados.com.
br .

A gerente de Recursos 
Humanos do Grupo Na-
tan Congelados, Patrí-
cia Morais, informa que 
estão disponíveis, neste 
momento, cinco vagas 
para auxiliar de padei-
ro. Para o cargo é re-
comendável experiência 
mínima de seis meses 
nas áreas de panificação 
ou confeitaria. Também 
tem 10 vagas para auxiliar 
de produção, cinco para 
ajudante de motorista, 
cinco para carregador e 
uma para serviços gerais. 
Para essas vagas não é 
exigido experiência.

Patrícia Morais ressalta 
que a empresa tem como 
política o investimento 
na ampliação e no aper-
feiçoamento da equipe, 
sempre com objetivo de 
melhorar a desempenho. 
Um dos diferenciais da 
companhia é a oferta 
de capacitação aos seus 
profissionais, principal-
mente das áreas de pro-
dução, por meio da Escola 
Natan.

Natan Congelados
O Grupo Natan Con-

gelados foi fundado em 
1979, inicialmente atu-
ando como panificadora. 
Anos depois, passou a 
se dedicar à fabricação 
e distribuição de produ-
tos como pães, salgados 
e bolos congelados, para 
estabelecimentos co-
merciais.
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Boram inaugura fábrica no PIM 
e projeta faturar R$ 69 milhões 
Empresa pioneira 
na Região Norte 
trouxe a Manaus 
as primeiras motos 
elétricas da marca

DIVULGAÇÃO

Transformar de forma 
gradual e sustentável 
a cultura da mobilida-
de urbana a combustão 

em elétrica no Brasil. Com essa 
premissa, nasceu em 2020 a 
Boram Eletric Motors – em-
presa pioneira na Região Norte 
do país que trouxe a Manaus 
as primeiras motos elétricas 
da marca. Em menos de dois 
anos de atuação no mercado, a 
companhia anuncia a inaugu-
ração de uma fábrica no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), 
prevista para julho este ano. 

A empresa já acumula nú-
meros que saltam aos olhos no 
mercado: conta com oito lojas 
em operação, cinco motos elé-
tricas no portfólio, 1,2 mil uni-
dades vendidas, R$ 13 milhões 
de faturamento em 2022 e 
projeta aumentar a receita em 
500% (5x), o equivalente a R$ 
69 milhões em 2023.

Para a inauguração da fá-
brica foram investidos até o 
momento mais de R$ 10,2 mi-
lhões, sendo R$ 3,6 milhões 
direcionados à infraestrutura 
da fábrica, que tem capacidade 
operacional para produção de 
até 2 mil unidades por mês e 
mais R$ 6,6 milhões para aqui-

Em Tempo

Negócio dos irmãos Freire nasceu do sonho 
de empreendedores visionários

sileira até 2027. 
Essas novas unidades, cha-

madas de Flagships serão hubs 
de sustentação das lojas satéli-
tes da marca, abrangendo tanto 
os estabelecimentos localiza-
dos no interior do país quanto 
em shoppings, além das filiais 
e do credenciamento de reven-
das autorizadas/franqueadas.

Diferenciais para o mercado
Além de convidar as pessoas 

a viverem uma nova experi-
ência de mobilidade urbana, 
totalmente em harmonia com 
o meio ambiente, a Boram im-
pulsiona a inovação e impacta 
a forma de ir e vir evidenciando 
a importância da sustentabili-
dade. A marca também provoca 
o movimento para a eletrifica-
ção das cidades com postos 
de recargas e troca de bateria 
com energias renováveis; além 
disso, já abrange valores na 
prática que resultam no su-
cesso em menos de dois anos 
no mercado.

O foco no atendimento e no 
pós-venda de excelência são 
prova disso. Não à toa, a marca 
já integra em suas Flagship’s 
o Boram Service, a maior ofi-
cina de serviços de mobilida-
de elétrica da região Norte do 
país, planejada para um pós-
-venda excelente que aborda 
a exclusividade dos produtos 
elétricos e privilegia o atendi-
mento especializado, além do 
Boram Lounge, um espaço de 
conveniência e integração dos 
usuários da marca. 

“O nosso conceito é hiperlocal 
– uma loja grande, em um setor 
abrangente, que dá acesso a 

sição dos insumos para pro-
dução dos primeiros meses. 
A novidade marcará o início 
da transição de importação 
da companhia para fabrica-
ção local. Atualmente, a marca 
já reúne um time engajado 
de 44 colaboradores; agora 
a estimativa é gerar mais 25 
empregos diretos e 25 indire-
tos na indústria e mais outros 
30 empregos nas lojas e cen-
tros de distribuição. A Boram 
promete se consagrar como 
referência no setor.

“A fábrica chega para consoli-
dar nossos planos de expansão. 
Queremos ter mais proprieda-
de intelectual e oferecer ainda 
mais qualidade. O estado do 
Amazonas é o polo industrial 
de duas rodas da América 
Latina. Aqui estão as fábricas 
da Honda, da Yamaha e ou-
tras empresas de duas rodas. 
Além disso, nosso projeto está 
amparado pelas Leis da Zona 
Franca de Manaus. Estar nessa 
localidade, ser uma empresa da 
Amazônia e vender mobilidade 
elétrica promovendo a cultura 
da sustentabilidade faz todo o 
sentido”, explica o sócio-fun-
dador da Boram Eletric Motors 
Thiago Freire.

Rumo as capitais do Brasil
O novo passo da empresa 

ainda nasce com o propósito 
de escalar o negócio para o 
todo o Brasil. Hoje, as lojas 
da Boram estão espalhadas 
nos estados do Amazonas, de 
Rondônia e de Roraima, mas 
o roadmap em cena visa ao 
lançamento de mais 25 lojas 
próprias em cada capital bra-

Chef Bruno Muller faz aula 
gratuita para empreendedores 

O chef Bruno Muller, respon-
sável pela produção da Natan 
Congelados, realiza neste mês de 
julho, uma série de aulas show 
gratuitas, voltadas para empre-
endedores ou pessoas que de-
sejam começar um negócio na 
área de panificação e confeitaria.

Bruno Muller é de Novo Ham-
burgo, no Rio Grande do Sul, e 
assina a criação dos itens de pa-
nificação e confeitaria da Natan 
Congelados, indústria amazo-
nense especializada nesta área.

As aulas ocorrem na loja Natan 
localizada na rua Guaporema, 28, 
bairro Cidade Nova, sempre a 
partir das 15h. Nesta sexta-feira 
(8), a aula será sobre pães do-
ces. Os interessados podem fazer 
a inscrição pelo Sympla. Neste 
mês, ainda terá aula de salgados 
para festas, salgados assados e 
pão francês, nas quintas-feiras.

Segundo Bruno Muller, a pro-
posta das aulas é tirar as dúvidas 
dos empreendedores, orientar 

sobre como aproveitar os pro-
dutos Natan para gerar renda, 
mostrar como manipular os ali-
mentos congelados para ter o 
melhor resultado e apresentar 
técnicas de produção.

“Muitas vezes a pessoa está 
querendo investir em algo para 
ter uma renda extra e ainda não 
encontrou a opção certa. Com 
as aulas, queremos estimular o 
empreendedorismo”, disse.

Natan Congelados
O Grupo Natan Congelados foi 

fundado em 1979, inicialmente 
atuando como panificadora. 
Anos depois, passou a se dedi-
car à fabricação e distribuição de 
produtos como pães, salgados e 
bolos congelados, para estabe-
lecimentos comerciais.

O grupo possui quatro lojas em 
Manaus e uma em Manacapuru, 
no Amazonas, além de mais uma 
em Boa Vista, em Roraima, todas 
voltadas para o varejo.

PANIFICAÇÃO

Chef Bruno Muller realiza aula para empreendedores na área de panificação

Iniciativa faz parte do Floresta Viva que investe na restauração ecológica 

BNDES e Eneva destinam R$ 8 milhões 
para restauração ecológica na Amazônia

O Banco Nacional de Desenvolvi-
mento Econômico e Social (BNDES) e 
a Eneva lançaram, na quarta-feira (5), 
em Manaus, edital que disponibilizará 
até R$ 8,9 milhões em recursos para 
incentivar a restauração ecológica na 
Amazônia.

A iniciativa faz parte do programa 
Floresta Viva, que investe na res-
tauração ecológica e preservação da 
biodiversidade brasileira a partir de 
recursos do Fundo Socioambiental 
do BNDES, com apoio de instituições 
parceiras como a Eneva, operadora 
integrada de energia que atua na ex-
ploração e produção (E&P) de gás 
natural e no fornecimento de soluções 
em energia.

O edital será conduzido e operacio-
nalizado pelo FUNBIO, organização da 
sociedade civil de interesse público 
(OSCIP) gestora do Floresta Viva. Ele 
prevê apoiar até duas propostas que 
resultem na recuperação de uma área 
de até 400 hectares, no interior e no 
entorno de dez unidades de conserva-
ção ambiental localizadas no território 
amazônico.

O recorte inclui quatro áreas de Pro-
teção Ambiental (APAs), uma Floresta, 
dois Parques Estaduais e três Reser-
vas de Desenvolvimento Sustentável, 
áreas altamente prioritárias para a 
recuperação florestal da Amazônia. 
Todas as unidades de conservação 
contempladas no edital são geridas 
pela Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente do Amazonas (Sema), que 
contribuiu com a análise técnica do 
projeto.

Os projetos selecionados deverão 
implementar ações de restauração 
ecológica e fortalecimento da ca-

DIVULGAÇÃO

EDITAL
DIVULGAÇÃO

deia produtiva da restauração. 
Os recursos serão investidos na 
conservação da biodiversidade, 
visando melhorar a qualidade 
ambiental e diminuir as desigual-
dades sociais e regionais. O prazo 
para execução das propostas é de 
até 48 meses.

O edital é voltado para institui-
ções sem fins lucrativos, como as-
sociação civis, fundações privadas 
e cooperativas em qualquer grau 
de constituição. Para participar, os 
interessados deverão enviar suas 
propostas até o dia 4 de setembro 
de 2023, por meio de formulá-
rio eletrônico disponível no site: 
https://chamadas.funbio.org.br/
floresta-viva-restauracao-eco-
logica-no-amazonas.

A diretora Socioambiental do 

BNDES, Tereza Campello, avalia 
que “o edital irá contribuir para 
a recuperação de unidades de 
conservação e de sua biodiver-
sidade no Estado do Amazonas”. 
Ela destaca que o Floresta Viva 
“é uma das maiores iniciativas de 
restauração ecológica em curso 
no nosso país, que dialoga com 
políticas públicas e propicia a ge-
ração de empregos e renda, pois 
impacta todo o setor de restau-
ração”.

“O Amazonas ocupa posição de 
protagonismo no plano de negó-
cios da Eneva e proteger o bioma 
amazônico é um dos compromis-
sos da companhia”, disse a dire-
tora de ESG, Saúde e Segurança 
& Comunicação da Eneva, Anita 
Baggio.

todas as outras lojas satélites 
para se abastecerem de par-
tes e peças nessa loja da capi-
tal”, informa o sócio-fundador 
da Boram Hélio Freire.

Sem se preocupar com a 
autonomia das motos, os 
clientes ainda podem contar 
com preços acessíveis e muito 
estilo, conforto e muita se-
gurança. Hoje, o catálogo da 
Boram integra modelos como 
scooter, choper, new choper, 
moto sport, sport cross e pa-

tinete. Para se ter uma ideia, é 
possível adquirir uma scooter 
a R$14.750,00.

Parceria de irmãos
O negócio dos irmãos Freire 

nasceu do sonho de empreen-
dedores visionários. Em busca 
de soluções tecnológicas sus-
tentáveis, Thiago e Hélio, que 
já acumulavam trajetórias e 
tanto dentro e fora de grandes 
companhias, descobriram nas 
motos elétricas o potencial 

para revolucionar a mobilida-
de no Brasil. 

Thiago reúne mais de 17 anos 
de experiência no comércio 
exterior, focados no desen-
volvimento de produtos sus-
tentáveis na Amazônia e mais 
cinco anos como engenheiro 
de produto da multinacional 
Nokia. Hélio, conta com 19 anos 
de atuação no mercado de TI 
onde ocupou o cargo de gestor 
na área em grandes empresas 
no Polo Industrial de Manaus.
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Em Tempo

Mais uma vez bus-
cando ampliar e 
garantir o acesso 
da população ma-

nauara às diferentes políti-
cas e serviços desenvolvidos 
pelo Poder Público, a Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc), realiza, 
neste sábado (8), a quarta 
edição do mutirão de cida-
dania “Manaus Mais Cidadã” 
deste ano. 

A partir das 8h, moradores 
das zonas Norte e Leste da 
cidade terão acesso a mais de 
90 serviços totalmente gra-
tuitos e em único espaço, com 
mais de 30 parceiros, entre 
eles todas as secretarias do 
município, reunidos na escola 
municipal São Benedito, lo-
calizada rua Nossa Senhora 
de Fátima, no bairro Cidade 
de Deus, zona Norte.

“O prefeito David Almeida 
tem determinado e estimu-
lado essa integração entre 
as secretarias da sua ges-
tão, algo que também vem 

São mais de 90 
serviços disponíveis 
a partir de 8h deste 
sábado

DIVULGAÇÃO 

‘Manaus Mais Cidadã’ 
no Cidade de Deus 

nos deixando muito felizes 
e satisfeitos, pois intensifi-
ca ainda mais o apoio e o 
atendimento à população 
que mais necessita dessa 
presença mais próxima do 
poder público. O intuito é 
realmente esse: se aproximar 
da população e garantir seu 
acesso à cidadania”, afirmou 
o diretor do Departamento 
de Direitos Humanos (DDH) 
e principal responsável pelo 
projeto, Moisés Gusmão.

Entre os serviços que se-
rão disponibilizados ao longo 
do dia, destacam-se: atuali-

zação e inserção no Cadas-
tro Único, encaminhamen-
to para a emissão da 2ª via 
da Certidão de Nascimento, 
atendimentos de saúde di-
versos, emissão da Carteira 
de Trabalho Digital, cadas-
tro para vagas de emprego, 
orientações quanto às Tari-
fas Sociais de Água e Energia 
Elétrica e muito mais.

A expectativa é de que 
aproximadamente 8 mil pes-
soas compareçam ao muti-
rão ao longo do dia e pelo 
menos 20 mil atendimentos 
sejam realizados.

SEGURANÇA

Guarda Municipal atua com armamento há nove meses sem incidentes
Redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Guarda Municipal, de-
partamento vinculado à Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg), comemora o fato de, em 
nove meses da utilização de ar-
mas de fogo pela corporação, não 
ter registrado, até o momento, 
qualquer ocorrência pelo em-
prego equivocado das pistolas 
Taurus, modelo Striker TS9, ca-
libre nove milímetros, adquiridas 
em outubro de 2021.

De acordo com o secretário 
da Semseg, Sérgio Fontes, do 
efetivo atual de 386 guardas 
municipais na capital, 49 estão 
habilitados para uso da arma 
de fogo e foram submetidos a 
etapas de apresentação da do-
cumentação, investigação social, 
avaliação física, exame fisioló-
gico, instrução teórica e prova 
prática, para que, preferencial-
mente, empreguem o uso pro-
gressivo da força e, apenas em 
último caso, recorram à letal.  

“Ficamos felizes com o nosso 
efetivo, que é amadurecido e ex-
periente em combate à violência 
e criminalidade. Não esperava 
outro resultado, senão essa con-
duta sem incidentes. Estamos há 
quase um ano da primeira turma 
armada da Guarda Municipal de 

Manaus sem nenhum incidente, 
sem tiro acidental, sem neces-
sidade de utilizar o armamento 
letal. Isso nos deixa muito con-
tentes, muito confiantes de que 
o caminho é esse mesmo a ser 
seguido”, declarou Fontes.  

Monitoramento
O ouvidor-adjunto da Semseg, 

Luiz Guilherme Morais, explicou 
que, desde o início do uso do 
armamento letal pela Guarda 
Municipal de Manaus, há cerca 
de um ano, houve a necessidade 
de controle e acompanhamento 
mais rigorosos pela administra-
ção pública. Em razão disso, por 
simetria legal dos entes cons-
titucionais, a Semseg precisou 
criar a Ouvidoria e a Corregedoria 
da Guarda Municipal.

“A Ouvidoria da Semseg é uma 
caixa de ressonância entre a 
sociedade, Semseg e a própria 
Guarda Municipal, exercendo o 
controle interno e externo. Inclu-
sive, tem entre as suas atribui-
ções o início de Processos Admi-
nistrativos Disciplinares (PADs) 
para averiguação de condutas 
que possam lesar a imagem da 
secretaria”, argumentou Morais.

Órgão de controle interno da 
Guarda Municipal, a Corregedo-
ria é responsável pela inspeção, 
correção, sindicância e apura-
ção de infrações administrativas 

disciplinares. Segundo o corre-
gedor-geral da Semseg, Carlos 
Oliveira Filho, existem várias le-
gislações, como, por exemplo, a 
legislação federal e a portaria nº 
004/2022, que no seu capítulo 
três trata do porte de arma de 
fogo pela secretaria, regulamen-
tando a utilização de arma de 
fogo pelos guardas municipais.

“Até o momento nós não tive-
mos qualquer ocorrência negati-
va de arma de fogo envolvendo 
nossos guardas municipais. Pelo 
contrário, tivemos a melhoria da 
segurança nos lugares onde a 
guarda atua com arma de fogo, 
trazendo mais segurança para a 
população”, disse Oliveira.  

O armamento letal é uma das 
ferramentas integradas aos ser-
viços da guarda, que também 
conta com alternativas não le-
tais, como táticas de imobiliza-
ção, spray de pimenta e taser de 
choque elétrico.

“Durante treinamento, nossos 
guardas foram bem orientados e 
capacitados, além de conscien-
tizados da necessidade do sábio 
uso desse armamento. Mesmo 
estando com o pessoal armado, 
nós fizemos o uso da arma elé-
trica, atendendo à capacitação 
do uso progressivo da força”, 
pontuou Claudionei Barboza, di-
retor do Departamento da Guar-
da Municipal em Manaus.

DIVULGAÇÃO

Interdição na 
Av. Coronel 
Teixeira

TRÂNSITO

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), realizará 
uma interdição tempo-
rária na avenida Coronel 
Teixeira, na zona Oeste da 
cidade, no sentido bair-
ro/Centro. O fechamento 
ocorrerá no próximo sá-
bado, dia 8 de julho, no 
trecho entre a rotatória 
do Chafariz até a entra-
da do hotel Tropical. Essa 
medida será adotada no 
formato de faixa liberada, 
das 7h às 20h. O objetivo 
dessa interdição é pro-
porcionar aos visitantes a 
oportunidade de apreciar 
a apresentação da esqua-
drilha da fumaça.

“Pedimos a colabora-
ção de todos os condu-
tores para seguirem as 
orientações dos agentes 
de trânsito e respeitar as 
sinalizações presentes 
na região. A prioridade 
é garantir a segurança 
de todos os envolvidos. 
Lembramos que a inter-
dição ocorrerá apenas no 
sentido bairro/Centro da 
avenida Coronel Teixei-
ra. O trânsito no sentido 
oposto não será afeta-
do”, orientou o diretor de 
operações de trânsito do 
IMMU, Stanley Ventilari.

Armamento foi dquirido em outubro de 2021.

Atualização e inserção no Cadastro Úni-
co fazem parte dos serviços oferecidos 
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Trio é preso durante 2ª fase da 
Operação Dracma em Manaus 
Influenciadores 
são suspeitos de 
participação em 
esquema de fraude

DIVULGAÇÃO

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio 
dos 13º e 15º Distritos 
Integrados de Polí-

cia (DIPs), deflagrou, nesta 
quarta-feira (05), a segun-
da fase da Operação Drac-
ma, que resultou nas prisões 
preventivas de Isabelly Au-
rora Simplício Souza, de 21 
anos; Paulo Victor Monteiro 
Bastos, de 25 anos; e João 
Lucas da Silva Alves, de 24 
anos, conhecido como “Lucas 
Picolé”, pela participação em 
esquema fraudulento de rifas 
clandestinas e outros crimes, 
em Manaus.

Durante a coletiva de im-
prensa, o delegado Cícero 
Túlio, que comandou as in-
vestigações, destacou que a 
organização criminosa da qual 
o trio fazia parte, operava um 
esquema fraudulento de rifas 
e sistema de premiação sem 
registro, por meio das redes 
sociais, e escoando posterior-
mente os valores, sem fiscali-
zação e controle por parte do 
Ministério da Economia.

“Nessa segunda fase da 
Dracma, conseguimos cum-
prir três mandados em nomes 
dos indivíduos, que possuem 
participação. A influenciado-
ra Isabelly Aurora já possui 
um vasto histórico criminoso, 
inclusive já foi presa outras 

Em Tempo

vezes”, relatou Cícero.
No decorrer da operação 

também foi preso Paulo Vic-
tor, que é ex-companheiro 
da Isabelly, e era responsável 
por auxiliá- la na lavagem de 
dinheiro. Foi apurado que di-
versos objetos e veículos que 
eram comprados por Isabelly 
foram colocados no nome do 

Paulo Victor, a fim de dissimu-
lar o escoamento dos valores. 
Na conta corrente bancária 
dele também passaram vul-
tosas quantias provenientes 
dos crimes.

Já o “Lucas Picolé” teve a 
ordem judicial cumprida em 
uma unidade prisional, pois 
já estava preso desde a pri-

meira fase da Operação Dra-
cma, deflagrada no dia 29 de 
junho deste ano. Uma quarta 
envolvida identificada como 
Flávia Ketlen Matos da Silva, 
34, está sendo procurada por 
envolvimento nos crimes.

Material apreendido
Durante a ação, foram en-

contrados em posse de Paulo 
Victor, uma arma de fogo ca-
libre 9mm, 10 munições, além 
de um cartão de benefício 
previdenciário de um idoso. 
Também foram apreendidos 
três aparelhos celulares.

“As investigações irão con-
tinuar para apurar a participa-
ção de outros influenciadores 

no esquema criminoso, so-
mente após isso o Inquérito 
Policial (IP) será finalizado”, 
afirmou o delegado.

Procedimentos
Todos serão encaminha-

dos à audiência de custódia, 
e ficarão à disposição do Po- 
der Judiciário.

Alunos e educadores das 
escolas da rede estadual 
de ensino do Amazonas, 
que desenvolvem proje-
tos de sustentabilidade, 
têm até o dia 23 de agosto 
para realizar inscrição no 
Prêmio Escolas Sustentá-
veis. Realizado pelo Grupo 
Santillana, pela Fundação 
Santillana e pela Organi-
zação de Estados Ibero-
-americanos (OEI) para 
a Educação, o prêmio é 
destinado às escolas de 
ensino público e privado 
do Brasil, da Colômbia e 
do México.

Para a disputa, serão 
aceitos projetos desen-
volvidos até o fim do mês 
de maio, que mobilizaram 
e conscientizaram a popu-
lação sobre a necessidade 
de preservação e recu-
peração socioambiental 
do planeta. As inscrições 
devem ser realizadas no 
site www.premioescolas-
sustentaveis.com.

A premiação se divide 
em duas etapas, sendo 
uma nacional, abrangen-
do projetos de todas as 
escolas do país, e uma 
internacional. As escolas 
vencedoras irão receber, 
na etapa nacional, a quan-
tia de R$ 15 mil em cada 
categoria, como forma 

de incentivo para a con-
tinuidade de suas práticas 
sustentáveis. Já na fase 
internacional, o valor será 
de R$25 mil.

 
Etapa Nacional
Serão selecionados seis 

vencedores de cada país, 
sendo três referentes ao 
Ensino Fundamental e 
três ao Ensino Médio. As 
escolas vencedoras que 
ficarem em 1º lugar, em 
cada categoria, Funda-
mental e Médio, de cada 
país, serão classificadas 
para participar da sele- 
ção internacional.

A atual gerente de Ensino 
Regular (GER), da Secreta-
ria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar, Yamiles 
Souza, destacou o objetivo 
do programa e os temas 
que ele deve abranger.

“O objetivo é reconhe-
cer projetos sustentáveis 
que tenham sido criados 
e desenvolvidos dentro 
das escolas, tanto aqui no 
Brasil, quanto no México 
e Colômbia. Os projetos 
devem estar relacionados 
a temáticas da agenda 
ESG (Environmental, So-
cial and Governance), que 
significa meio ambiente, 
social e governança”, ex-
plicou a gerente.

Pai doa rim para filho em primeiro 
transplante na rede pública do AM

SAÚDE

Prêmio internacional abre 
inscrições para escolas

Um marco histórico para a 
saúde no Amazonas. Nesta 
quarta-feira (05/07) foi rea-
lizado o primeiro transplante 
renal na rede pública estadu-
al de saúde, por meio do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 
O procedimento foi feito no 
Hospital e Pronto-Socorro 
Delphina Rinaldi Abdel Aziz, 
unidade vinculada à Secre-
taria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM).

O governador Wilson Lima 
destacou a importância da 
oferta do transplante na 
rede estadual de saúde 

para a qualidade de vida 
da população.

“É a primeira vez que 
isso acontece no estado 
do Amazonas totalmente 
pela rede pública de saúde. 
Destaco o apoio do Ministé-
rio de Saúde, que tem sido 
fundamental nesse proces-
so; o apoio das associações 
dos renais crônicos e dos 
transplantados; da minha 
equipe e do meu secretário 
de saúde, e de todos envol-
vidos, nesse processo. Va-
mos buscar dar celeridade 
a esses procedimentos ci-

rúrgicos para proporcionar 
qualidade de vida a quem 
necessita fazer o transplan-
te”, frisou Wilson Lima.

O procedimento foi reali-
zado pelo médico Marcelo 
Perosa, coordenador do He-
patol do Transplante Sem 
Fronteiras (TSF). O paciente 
é um jovem de 35 anos e o 
doador seu pai, de 55 anos. 
O procedimento cirúrgico 
teve duração de aproxima-
damente quatro horas.

“Foi um processo todo de 
capacitação desenvolvido 
pelo nosso grupo em parceria 

SUSTENTABILIDADE

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima diz que transplante renal inédito na rede pública estadual traz novas perspectivas para pacientes

Operação ocorreu nesta quarta-feira em Manaus 

com Hospital Delphina Aziz, 
e também com o apoio da 
Secretaria de Saúde. Isso dá 
condições de mudar a vida 
de muitos pacientes que 
estão na hemodiálise no 
estado do Amazonas. Isso é 
uma conquista importante, 
ao resgatar o transplan-
te renal no estado”, disse  
o médico.

Procedimento cirúrgico
O transplante renal é 

um tratamento para pa-
cientes com diagnóstico de 
insuficiência renal crônica, 
estando o doente em di-
álise ou mesmo em fase 
pré-dialítica. As consul-
tas com os pacientes de 
transplante para avaliação 
pré-transplante iniciaram, 
em abril, após estabeleci-
mento de critérios para o 
agendamento via comple-
xo regulador.

Cerca de 300 pessoas 
entre possíveis doadores e 
receptores passaram por 
processo de avaliação na 
unidade. Uma dupla foi se-
lecionada para a realização 
do primeiro ato cirúrgico, 
mais quatro pares estão 
no processo de avaliação, 
sendo preparados para os 
próximos procedimentos.
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O número de mortes de 
mulheres por ques-
tão de gênero tem 
preocupado autori-

dades e sociedade no Bra-
sil. Em locais como o Distrito 
Federal, o total de mortes do 
começo deste ano até o mês 
de junho já superou o número 
de feminicídios de 2022. Es-
pecialistas ouvidas pela RFI 
afirmam que o discurso misó-
gino, a falta de investimentos 
dos últimos anos, a política 
armamentista e um judiciário 
ainda tolerante com crimes 
dessa natureza dificultam a 
proteção das vítimas.

De acordo com o consórcio 
Monitor da Violência*, uma 
mulher é morta a cada seis 
horas no Brasil, simplesmen-
te pelo fato de ser mulher. 
Além disso, uma menina ou 
mulher é estuprada a cada 
nove minutos, segundo o Fó-
rum Brasileiro de Segurança 
Pública. No Distrito Federal, 
por exemplo, foram 20 casos 
de feminicídio este ano, já su-
perando as mortes deste tipo 
em todo o ano passado. Num 
dos casos, uma enfermeira foi 
morta a tiros pelo marido na 
frente do filho adolescente.

A advogada e jurista Soraia 
Mendes diz que o patriarcado, 
modelo de sociedade onde o 
homem tem mais poder do 
que a mulher, está na base da 
violência doméstica no Brasil 
e no mundo. Mas que ou-
tros fatores ajudaram a pio-

rar esse quadro nos últimos 
anos no país.

Mendes avalia que um dos 
caminhos para vencer a men-
talidade machista que gera 
violência e discriminação é 
superar a visão negativa que 
recai sobre temas que vi-
raram tabus na sociedade, 
como a questão de gênero. 
“Falar de patriarcado, falar 
de feminismo, falar sobre gê-
nero é falar de um projeto 
democrático, um projeto de 
felicidade. Será muito bom 
quando nós mulheres não ti-
vermos mais medo de perder 
nossas vidas. E quando me-
ninos não forem mais socia-
lizados para serem violentos 
e subjugadores”, diz.

Machismo e pedofilia
Em Brasília repercutiu muito 

nos últimos dias o caso de 
uma menina de 12 anos que 
foi sequestrada no caminho da 
escola, carregada numa mala e 
estuprada por um funcioná-
rio de um banco. A psicóloga 
e professora da Universidade 
de Brasília, Carla Antloga, disse 
que o pensamento machista 
está na base também desses 
crimes contra crianças.

A psicóloga também res-
salta o discurso contraditório 
de quem diz defender as mu-
lheres, mas apoiou medidas 
adotadas pelo governo pas-
sado que facilitaram o acesso 
a armas de fogo pelo cidadão 
comum. “O discurso de miso-

ginia por si só é complicado. 
Junto com ele, essa ideia de 
que população armada é que 
vai resolver as questões é uma 
insanidade. Se a maior parte 
dos feminicídios é cometido 
por um companheiro ou ex-
-companheiro, como armar as 
pessoas vai ajudar nisso? Então 
a tendência é piorar”, analisa.

Ela lembra que todas as pes-
quisas mostram que a violência 
contra a mulher é cometida, 
na maioria das vezes, dentro 
de casa. “As pessoas têm uma 
ilusão de que a violência contra 
a mulher acontece na rua, de 
que alguém vai lá, puxa o cabelo 
dela. Claro que isso acontece 
também, mas é infinitamente 
maior o número de estupros 

e assassinatos que acontecem 
com parceiros, ex e familiares 
dentro de casa. E um homem 
armado, em contexto domésti-
co, se quiser cometer violência 
contra a mulher, se ele tiver ten-
dência a isso, ele tem uma arma 
para fazer isso”, disse Antloga.

Judiciário leniente
O número de mortes de mu-

lheres na capital federal tem 
deixado apreensivos vários se-
tores da sociedade, com receio 
de que um caso estimule outro. 
“O número de 20 feminicídios 
em um período tão curto nos 
espanta. Estamos muito preo-
cupados com isso e precisamos 
trabalhar com muita força. Con-
tamos com o Poder Judiciário, 

que determina medidas prote-
tivas e pode encarcerar pessoas 
que venham a cometer esses 
crimes, que são os mais graves”, 
disse o governador do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha (MDB).

Especialistas dizem que mais 
do que endurecer leis é preciso 
um esforço para combater o 
machismo também nos órgãos 
de apuração e julgamento. No 
último dia 30, o Supremo Tri-
bunal Federal proibiu de vez a 
utilização da tese da legítima 
defesa da honra, que deixou de 
fazer parte da legislação brasi-
leira já em 1830, mas continu-
ava sendo usada em tribunais 
como argumento para defen-
der homens que cometeram 
crime de feminicídio.

Violência doméstica contra mulher 

Cúpula termina em acordo pelo fortalecimento da democracia
Ricardo Stuckert/PR

Carta saúda Brasil pelo início da presidência temporária do bloco

 Os presidentes do Bra-
sil, Luiz Inácio Lula da Silva; 
da Argentina, Alberto Ángel 
Fernández; e Paraguai, Mario 
Abdo Benítez, assinaram o 
comunicado conjunto da 62ª 
Cúpula de Presidentes do 
Mercosul e Estados Associa-
dos, realizada na segunda (3) 
e terça-feira (4), na cidade 
de Puerto Iguazú, província 
argentina de Missões. 

O presidente do Uruguai, 
Luis Lacalle Pou, não assinou 
a nota conjunta, mesmo ten-
do participado do encontro, 
por considerar que o docu-
mento não inclui termos que 
o governo uruguaio conside-
ra importantes. 

Comunicado conjunto 
De acordo com o documen-

to, os presidentes dos três 
países do Mercado Comum 
do Sul (Mercosul) renovaram 

o compromisso do bloco com 
o fortalecimento da demo-
cracia, do Estado de Direito e 
do respeito aos direitos hu-
manos e destacaram a impor-
tância da agenda econômica, 
comercial, social e cultural do 
bloco em benefício de seus 
cidadãos e cidadãs. 

Os presidentes também 
concordaram com a neces-
sidade de haver uma refle-
xão sobre a modernização 
do bloco, incluindo o forta-
lecimento da agenda inter-
na para haver maior inte-
gração de suas economias, 
bem como a estratégia de 
inserção internacional, de 
forma consensual e solidá-
ria. Os presidentes entende-
ram que é preciso enfrentar 
os desafios de um cenário 
mundial em transformação, 
afetado por mudanças nas 
questões de produção e do 

emprego, com efeitos na 
reconfiguração das cadeias 
globais de valor. 

Nesse contexto, os presi-
dentes concordaram tam-
bém em trabalhar para for-
talecer as conexões internas 
do bloco regional, diante dos 
diferentes tipos de dificul-
dades para o comércio e a 
integração; aprofundar a in-
serção comercial internacio-
nal e articular mecanismos 
que favoreçam a formação 
de cadeias de valor regional e 
inter-regionais sustentáveis, 
justas e resilientes. O objetivo 
é “converter o Mercosul em 
uma poderosa plataforma 
produtiva geradora de em-
prego digno e inclusivo, uti-
lizando as oportunidades que 
a transição energética, a digi-
talização e a disponibilidade 
de talentos oferecem para o 
desenvolvimento econômico 

e social do bloco em seu con-
junto”, diz o comunicado. 

A carta ainda trata de as-
suntos como temas aduanei-
ros e facilitação do comércio, 
a importância de avançar na 
liberalização do comércio de 
serviços, a integração dos se-
tores produtivos, a defesa 
da concorrência, defesa do 
consumidor, melhoraria da 
ferramenta que disponibiliza 
as estatísticas de comércio 
exterior do bloco, entre ou-
tros temas. 

Sobre a adesão da Bolí-
via como estado parte do 
Mercosul, os presidentes 
expressaram a vontade de 
avançar com o processo de 
adesão para, desta forma, 
consolidar a integração da 
América do Sul. 

Por fim, a carta ainda saúda 
o Brasil pelo início da presi-
dência pro tempore do bloco, 

MERCOSUL

Altos índices de violência 
contra mulheres no Brasil

após a Argentina e desejou 
sucesso no desempenho 
do cargo, nos próximos seis 

meses, sucedendo a Argen-
tina na presidência rotativa 
do Mercosul. 

Uma mulher é 
morta a cada seis 
horas no Brasil, 
simplesmente pelo 
fato de ser mulher
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‘Aqui Tem Jazz’ oferece rota 
especial com estabelecimentos 
Inscrições estão 
abertas para 
empreendimentos 
que desejam 
participar das ações

DIVULGAÇÃO

Estão abertas as inscri-
ções para bares, res-
taurantes, lanchonetes, 
lojas e outros empre-

endimentos de Manaus in-
teressados em participar do 
circuito “Aqui Tem Jazz”, rota 
especial que indica locais ofi-
ciais onde serão divulgados o 
Amazonas Green Jazz Festival 
e que oferecerão atrativos em 
celebração à cultura jazzística.

O “Aqui Tem Jazz” foi criado 
em 2022, com a proposta de 
estimular a economia local, 
unindo os ritmos dos artistas 
que estão na programação do 
festival e curiosidades sobre 
jazz com a gastronomia ama-
zonense. Porém, neste ano, o 
projeto ampliou a sua propos-
ta e incluiu outros estabeleci-
mentos comerciais, além dos 
restaurantes, para enaltecer a 
cultura jazzística.

De acordo com o secretário 
de Cultura do Amazonas, Mar-

Em Tempo

Festival de Férias 2023 inicia 
com ampla programação 

O Festival de Férias 2023, pro-
movido pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, inicia 
nesta quinta-feira (06/07) com 
uma programação diversificada 
para as crianças, de 3 a 12 anos, 
aproveitarem o recesso escolar. 
Teatro infantil, passeios pelo cen-
tro histórico de Manaus e espa-
ços culturais, além de oficinas 
de artes, dança e socioeducati-
vas estão na programação desta 
sexta edição do festival. Toda a 
participação é gratuita.  

Nesta quinta, sexta e sábado 
(06, 07 e 08/07), acontece o Cir-
cuito de Teatro Infantil, das 15h 

às 17h, começando no Cinetea-
tro Guarany com apresentações 
teatrais, em seguida, nos jardins 
do Centro Cultural Palácio Rio 
Negro, onde serão promovidas 
atividades recreativas. Ambos os 
espaços culturais estão localiza-
dos na avenida Sete de Setembro, 
Centro de Manaus. O cineteatro 
tem capacidade para 94 lugares e 
o acesso é por ordem de chegada. 

O Festival de Férias segue com 
programação até o dia 29 de julho, 
sendo que algumas atividades, 
embora gratuitas, necessitam de 
inscrição no Portal da Cultura 
(cultura.am.gov.br), sendo duas 
vagas por CPF.  

RECESSO ESCOLAR 

Festival firmou parcerias para promover oficinas e passeios no Amazonbus

Santaella e Banda Doral se apresentam em São Paulo nesta quinta-feira 

Cantor amazonense e Banda Doral fazem 
show em São Paulo nesta quinta-feira 

Será nesta quinta, dia 6 de julho, 
o show dos amazonenses Santaella 
e Doral em solo paulistano. Marcada 
para as 20 horas, na Laje São Paulo, 
em Pinheiros, a apresentação marca 
a estreia dos artistas pelo selo Pa-
paya Music, produtora e editora que 
tem como proposta a descoberta e 
o investimento de novos talentos da 
música brasileira. 

Segundo Santaella, tanto ele como 
os meninos da Doral estão com as 
melhores expectativas com a recep-
tividade do público que vai poder 
conhecer de perto o trabalho autoral 
feito em Manaus. “Preparamos um 
show especial, com o melhor dos 
nossos repertórios pra tornar essa 
experiência especial. Tenho certeza 
de quem for prestigiar nosso show 
vai gostar muito”, disse o artista, que 
morou e tocou na capital paulista 
por três anos.

Alexandre Donsouzis, da banda 
Doral, destaca que é a primeira vez 
que eles se apresentam em São 
Paulo. “Finalmente estamos ater-
rissando no Sudeste para mostrar 
a arte nortista para os brasileiros 
que moram aqui. Preparamos um 
lindo show e espero que chegue no 
coração das pessoas. Vamos fazer 
essa experiência ser inesquecí- 
vel”, afirmou.

Santaella e Doral são expoentes 
da atual cena cultural manauara. 
Talentos jovens em busca de espaço 
no cenário nacional. Filipe Shimizu, 
vocalista da Doral, participou do The 
Voice, da Rede Globo, enquanto San-
taella foi semifinalista do The Four, 
da TV Record. 

DIVULGAÇÃO

SHOW
DIVULGAÇÃO

Em Manaus, a parceria entre 
a banda e o cantor já existe há 
algum tempo. Ambos gravaram 
um single juntos – Outubro – 
lançado em novembro de 2022 
e que, esta semana, bateu 200 
streamings na plataforma Spoti-
fy. No final do mês passado, outra 
parceria chegou às plataformas 
digitais: o single De Onde Venho, 
gravada pela Doral, tem Santa-
ella como um dos compositores.

Além do show em São Paulo, 
a Doral se apresenta na terça, 
dia 11, na Áudio Rebel, em Bo-
tafogo, no Rio de Janeiro, show 
que terá a participação especial 
de Santaella.

Ingressos para os shows
Os ingressos para o show de 

São Paulo estão sendo vendidos 
na Shotgun com preços a partir 
de R$ 20,00.

co Apolo Muniz, o “Aqui Tem 
Jazz” será mais uma opção de 
lazer e de turismo à popula-
ção e aos visitantes de fora 
do Estado. 

“O Aqui Tem Jazz reúne os 
locais oficiais em Manaus que 
estão envolvidos com o festi-
val de jazz. São restaurantes 
que criaram pratos especiais 
em homenagem aos artistas 
do ritmo musical, empresas 
que criaram algum diferencial 
para enaltecer o jazz na cidade, 
bares que oferecerão progra-
mação com artistas locais que 
tocam jazz, entre outros. Enfim, 
é uma série de ações que pro-
move um circuito, que enaltece 
a história e cultura do jazz no 
Brasil e no mundo”, comenta 
Marco Apolo.

Podem participar empre-
sários que farão promoções, 
decorações especiais, pratos 
da casa ou uma ação alusiva 
ao gênero musical, como a re-
alização dos pocket shows. As 
informações mais detalhadas 
podem ser obtidas pela orga-
nização do evento, por meio do 
contato (92) 99214-0615.

Amazonas Green Jazz Festival
O Amazonas Green Jazz 

Festival é o maior festival 
do gênero da América La-
tina. A edição deste ano, 
intitulada “Ella’s”, faz uma 

homenagem às vozes femi-
ninas do jazz, com uma ampla 
programação entre os dias 
21 e 30 de julho, no Teatro 
Amazonas, situado no centro 
histórico de Manaus. Além 
das palestras gratuitas, o 
festival também promoverá 
exposições na Casa do Jazz, 
o Jazz no Flutuante, entre  
outras atividades.

O evento é uma realização 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va e da Agência Amazonense 
de Desenvolvimento Cultu-
ral. Além disso, tem apoio da 
Associação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes (Abrasel), 
Manauara Shopping e Hotel 
Juma Ópera, com produção 
da Iai Promoções.
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ
Boi Caprichoso 

é bicampeão se-
guido do Festival 
Folclórico de Pa-
rintins 2023. Com 
o tema “O brado 
do povo guerrei-
ro”, o bumbá azul 
e branco repete o 
feito do ano pas-
sado ao vencer 
de novo o Boi Ga-
rantido.

TARDEZINHA DO 
SABIÁ  -Preparados 
? Vem aí mais uma 

super edição da @
tardezinhadosabia, 
e agora no @axeri-
tobar Já salva aí na 
agenda: DOMINGO 
dia 09/07 - Além do 
super show do @
forrodosabia_ te-
remos @keltonpi-
loto e @georgeja-
pa_ 

Sucesso! Com 
seu jeito simples 
e cheio de graça, 
além de uma voz 
gostosa de se ou-
vir, conquistando 
a todos por onde 

passa, Simone 
Mendes mos-
trou a força de 
sua carreira 

solo na 56° edi-
ção do tradicional 
“Festival Folclóri-
co de Parintins”, 
no Amazonas.

FAFÁ DE BELÉM E DAVID ASSAYAG

CAPRICHOSO BICAMPEÃO 2023

LOOK DE FAFÁ E LUDMILLA NA FESTA DOS 
VISITANTES

EX-BBB VINNY

JOSÉ LORETO
ALEXANDRE NEROSHERON MENEZZES

LETÍCIA 
COLIN

GIOVANNA
 LANCELLOTTI

 Cantor 
Matheus 
Ribeiro se 
apresenta 
no Arraial 
do CSU - 
Parque 10 
esse final 
de semana 
SÁBADO 
dia 08/07 
- 21h00 
palco prin-
cipal.

MC ELLIPE - O Mc 
Manauara vem se 
destacando nas re-
des sociais com seus 
clipes cada vez mais 
inovadores, recente 
lançou em suas pla-
taformas o Clipe: da 
Música VIDA DE AR-
TISTA. Confere tudo 
nas redes sociais do 
MC @mcellipe - Pa-
rabéns 

DESTAQUE  
DA SEMANA
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Vasco é multado e ficará quatros jogos sem torcida 
STJD

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Vasco da Gama foi punido 
pelo STJD, o Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva do Futebol, 
a pagar uma multa de R$60 mil 
reais e mandar 4 jogos com os 
portões de São Januário fecha-
dos. A decisão é da 3º Comissão 
Disciplinar do Tribunal.

No dia 22 de junho, torcedores 
depredaram o estádio, o entorno 
e arremessaram objetos no gra-
mado de São Januário na partida 
em que o time do Rio perdeu 
para o Goiás por 1 a 0. A polícia 
também foi acionada para conter 
o vandalismo.

A Comissão decidiu por 4 jogos 
de punição, porém um deles já 
foi cumprido. À época, uma de-
cisão liminar determinou que os 
portões deveriam ficar fechados 
por 30 dias. O Vasco também 
não contaria com a torcida em 

jogos como visitante. Esta liminar 
será julgada pela justiça espor-
tiva nesta quinta (6).

Haverá duas decisões sobre o 
mesmo objeto, por isso, estima-
-se que a justiça derrube a de-
cisão liminar e, possivelmente, 
o time conte com a torcida nos 
próximos jogos fora de casa. O 
próximo compromisso fora do 
Rio será contra o América-MG, 
no Independência, em data a 
ser definida.

O Cruzmaltino já jogou sem 
a presença da torcida contra o 
Cuiabá, no dia 26/06. Assim, os 
próximos compromissos contra o 
Cruzeiro, Athletico-PR e Grêmio 
não terão torcida. O reencontro 
será somente no dia (13) em jogo 
contra o Atlético-MG.

Procurado, o clube ainda não 
se manifestou sobre qual es-
tratégia jurídica adotará sobre 
a decisão.Vasco não vai poder contar com sua torcida por quatro jogos no Brasileirão 
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A Copa Libertadores 
da América teve 
seus confrontos 
definidos nesta 

quarta-feira (5). Em sorteio 
feio da sede da Conme-
bol, Palmeiras, Flamengo, 
Athletico-PR, Atlético-MG, 
Fluminense e Internacio-
nal conheceram seus ad-
versários na primeira fase 
do mata-mata do torne- 
io internacional.

Logo nas oitavas de fi-
nal, pelo menos um brasi-
leiro vai cair. Palmeiras e 
Atlético-MG se enfrenta-
rão pela terceira vez con-
secutiva nos mata-matas  
da Libertadores.

Com a definição das cha-
ves, poderão haver mais 
duelos entre equipes brasi-
leiras. Com exceção de Pal-
meiras e Atlético-MG, todos 
os outros clubes do Brasil 
ficaram no mesmo lado da 
chave, o que significa que 
podem se enfrentar em 
eventuais quartas e semis.

O Athletico-PR enfren-
tará o Bolivar, que foi se-
gundo colocado no grupo 
do Palmeiras. O Flamengo 
terá pela frente o Olimpia, 
segundo melhor colocado 
geral. Seu rival carioca, o 
Fluminense, duelará con-
tra o Argentino Juniors, que 
estava no grupo que elimi-
nou o Corinthians. Por fim, 
o Internacional batalhará 
contra o River Plate.

Confrontos entre brasi-
leiros 

Os oito confrontos das 
oitavas de final da Liber-
tadores estão definidos. 
E, se depender da frieza 
dos números, Atlético-MG 
e Palmeiras vão protago-

Em Tempo

Confrontos das oitavas de final da Libertadores ainda não tem data definidas para acontecer

nizar o duelo mais valioso 
desta fase. O levantamento 
é da Pluri Consultoria, em 
parceria com o Lance!Biz.

O valor de mercado do 
confronto entre paulistas 
e mineiros é de € 243,5 
milhões (R$ 1,23 bilhão na 
cotação atual). O elenco 
do Verdão representa 64% 
deste montante (R$ 790 
mi), enquanto o plantel do 
Galo é responsável pelo 
restante (R$ 447 mi).

 O segundo confronto 
mais valioso é entre Fla-
mengo e Olimpia (PAR), que 
vale cerca de R$ 1,05 bilhão. 
Vale destacar que o clu-
be rubro-negro é dono do 
elenco mais caro entre os 
16 times (R$ 905 mi).

Por outro lado, o duelo 
com menor valor de mer-
cado é entre Deportivo Pe-
reira (COL) e Independiente 
del Valle (EQU). A soma dos 
valores dos elencos está 
avaliada em R$ 165 milhões.

Dos oito elencos mais ca-
ros desta fase, seis são de 
clubes brasileiros. As úni-
cas exceções são o River 
Plate e o Boca Juniors.

Veja os confrontos das 
oitavas de final da Liber-
tadores:

Atlético Nacional (COL) x 
Racing (ARG)

Bolivar (BOL) x Athletico-
-PR

Flamengo x Olimpia (PAR)
Atlético-MG x Palmeiras
Deportivo Pereira (COL) 

x Independiente del Valle 
(EQU)

Argentino Juniors (ARG) 
x Fluminense

River Plate (ARG) x Inter-
nacional

Nacional (URU) x Boca 
Juniors (ARG)

Palmeiras e 
Atlético Mineiro 

voltam a se 
encontrar na 

briga pelo título 
internacional

Definido jogos das 
oitavas da Libertadores 
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Indígenas são promessas de 
medalhas em Olimpíadas

Em Tempo

As culturas indígenas 
são a base da identi-
dade amazônica. Pri-
meiros habitantes e 

guardiões da terra, os povos 
da região dominam técnicas, 
artes e conhecimentos mile-
nares, que são amplamente 
desqualificados e ignorados 
pela sociedade. Cuidar da 
Amazônia e de sua biodiver-
sidade passa por reconhecer 
a demarcação de Terras In-
dígenas e conhecer, valorizar 
e aprender com os saberes e 
fazeres ancestrais que per-
manecem atuais e ajudam a 
conservar a floresta em pé.    

Há 15 anos, a Fundação 

Amazônia Sustentável (FAS) 
desenvolve e apoia projetos 
que reforçam os valores cul-
turais dos povos originários. 
Criado pela instituição, o Pro-
jeto Arquearia Indígena treina 
jovens em comunidades e do 
Amazonas a exercitar o arco e 
flecha como uma modalidade 
esportiva. O esporte é um ca-
minho para as atuais gerações 
se reconectarem ou se apro-
fundarem em uma tradição 
e uma fonte de autoestima 
e orgulho, na contramão do 
esquecimento.   

Instrumento polivalente, 
que serve desde as tarefas 
correntes da caça e da pesca, 
até fins religiosos e de pro-
teção, nas mãos da juventu-
de indígena, o arco e flecha 
ganham novos significados e 
revelam talentos, como os de 
Graziela Yaci Santos. Em 2019, 
a atleta do povo Karapanã en-
trou para a história como a 
primeira indígena da história 
do Brasil no Tiro com Arco 
(nome oficial do esporte) em 
um Pan- Americano.   

Participante do projeto des-
de 2014, Graziela foi preparada 
por profissionais da Federa-
ção Amazonense de Arco e 
recebeu apoio para disputar 
competições regionais, nacio-
nais e internacionais. Dentre 
elas, os Jogos Sul-Americanos 
de 2018, na Bolívia, no qual 
foi medalhista de ouro duas 
vezes, e o Grand Prix do Mé-
xico de Tiro com Arco, que lhe 
rendeu uma medalha de prata. 

Também pertencente ao 
povo Karapanã, Gustavo San-
tos é mais um atleta revelado 
pela Arquearia Indígena. Em 
2022, o jovem de 25 anos que 
acumula medalhas em tor-
neios da categoria foi convo-
cado para a Seleção Brasileira 
de Tiro com Arco. “A FAS é 
uma das minhas principais 
parceiras. Foram eles que 
acreditaram na gente e nos 
mandaram às competições, 
mesmo quando tínhamos um 
nível baixo, competíamos e 
não ganhávamos nada”, re-
corda o atleta. 

Em uma década de vigência 

do projeto, a Arquearia Indígena 
apoiou 37 atletas, que partici-
param de 21 competições e ga-
nharam 52 medalhas e na mo-
dalidade. O projeto conta com 
o apoio da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (FAAR e da 
Federação Amazonense de Tiro 
com Arco (Fatarco). 

Canoagem Indígena 
Iniciativa-irmã, a Canoagem 

Indígena e seus atletas também 
vêm ganhando destaque em 
torneios no Brasil, fortalecendo 
os laços entre as culturas tra-
dicionais e o esporte. Em 2022, 
a indígena Thais Pontes Yacitua 
foi medalhista de ouro em duas 
ocasiões, na Copa Brasil Contro-
le Nacional e no Campeonato 
Interclubes de Canoagem Ve-
locidade, realizados em Minas 
Gerais e na Bahia. 

A atleta do povo Kambeba 
e seus irmãos, Antônio Weu 
(medalhista de bronze nas 
mesmas competições) e Tai-
lo Xirir, foram convidados a 
participar da competição na-
cional após participarem na-

quele ano do 2º Campeonato 
de Canoagem Indígena, orga-
nizado pela FAS em parceria 
com a Confederação Brasileira 
de Canoagem (CBCa) e a Em-
baixada da Irlanda. 

Após o ano anterior reple-
to de conquistas, o próximo 
objetivo dos jovens atletas é 
a classificação para as Olimpí-
adas. “Eu vou treinar de tarde 
e de manhã para ver se eu 
consigo chegar a uma Olimpí-
ada Mundial”, afirma Antônio. 

Para a supervisora da Agen-
da Indígena da FAS, Rosa dos 
Anjos, os resultados “são rece-
bidos com muita alegria, por-
que nos mostram que o proje-
to está realmente dando certo. 
Nós já sabíamos do potencial 
desses curumins e cunhantãs 
e acreditamos neles”. 

O projeto Canoagem Indíge-
na foi idealizado pela FAS e é 
realizado em parceria com a 
CBCa. A iniciativa já benefi-
ciou 68 atletas indígenas e 
ribeirinhos das comunidades 
Três Unidos, Nova Kuanã e São 
Sebastião, localizadas na Área 

Atletas indígenas do Amazonas são promessas de medalhas nas próximas Olimpíadas 

Destaque no cenário nacional da luta olímpica 
WRESTLING

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Amazonas vem se tornan-
do um celeiro na formação de 
atletas promissores para o 
próximo ciclo olímpico. Com 
resultados expressivos, Ke-
nedy Pedrosa e Bryan Lucas 
de Oliveira são promessas do 
wrestling e contam com apoio 
do Governo do Amazonas, por 
meio do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, em 
busca de vagas na competição 
mais esperada do próximo ano.

“O Wrestling é uma potência 
do nosso estado. Por determi-
nação do governador Wilson 
Lima, os atletas e as equipes 
desta modalidade têm o nosso 
apoio e temos certeza que por 
ser uma modalidade olímpica 
teremos grandes represen-
tantes em Paris”, ressaltou o 
titular da Secretaria de Estado 

do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira. 

Criado no bairro da Cidade 
Nova, zona norte de Manaus, 
o atleta Kenedy conheceu o 
esporte aos 14 anos. Atualmen-
te, o amazonense, que mora 
no Rio de Janeiro, faz parte da 
Seleção Brasileira de Wrestling, 
e é referência na categoria 67 
kg, sendo campeão brasileiro 
15 vezes, fazendo história na 
modalidade.

“Como o meu técnico sem-
pre fala, temos que deixar o 
nosso nome na história, e te-
nho certeza que vou fazer isso, 
conquistando a vaga para as 
Olimpíadas e inspirando novas 
gerações. Sou grato ao gover-
nador Wilson Lima por estar in-
centivando os atletas a alcan-
çarem esse sonho”, destacou 
Kenedy Pedrosa, medalhista 
de prata no Pan-Americano 

em Buenos Aires.
Para se manter no alto rendi-

mento, o atleta Kenedy retorna 
para o Centro de Treinamento 
no Rio de Janeiro, onde iniciará 
uma rotina intensa de prepa-
ração para a Seletiva Nacional 
do Jogos Olímpicos que acon-
tecerá em dezembro na cidade 
de São José dos Campos, em 
São Paulo.

Outra promessa no cenário 
esportivo, é o amazonense 
Bryan Lucas de Oliveira, que 
também faz parte do projeto do 
Governo do Amazonas. “Meu 
maior sonho hoje, com certeza, 
é as Olimpíadas. Em 2020 eu 
fiquei a uma luta de entrar no 
ciclo olímpico de Tóquio, então 
acredito que, este ano, estou 
focado e sei que posso chegar 
na de Paris 2024, trazendo um 
bom resultado para o Amazo-
nas e o Brasil”, comentou.Atletas de projeto amazonense são destaque no cenário nacional da luta olímpica 

FAS desenvolve e
apoia projetos que 
reforçam os valores 
culturais dos povos 
originários do 
Amazonas

de Proteção Ambiental (APA) 
do Rio Negro.

Sobre a FAS 
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda. A FAS tem 
como missão contribuir para 
a conservação do bioma pela 
valorização da floresta em pé 
e de sua biodiversidade e pela 
melhoria da qualidade de vida 
das populações da Amazônia. 
Em 2023, a instituição com-
pleta 15 anos de atuação com 
números de destaque, como o 
aumento de 202% na renda 
média de milhares famílias be-
neficiadas e a queda de 40% 
no desmatamento em áreas 
atendidas entre 2008 e 2021.


